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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА
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САМЫЙ  
ВАЖНЫЙ ТУР
В воскресенье в шести городах 
страны пройдут матчи 26-го тура 
чемпионата страны по футболу 
в казахстанской премьер-лиге, и 
мы узнаем имя очередного чем-
пиона и обладателя серебряной 
тонды. 

ФУТБОЛ

14

ЭКОЛОГИЯ  

ПРОЕКТ  

ПРЕЗИДЕНТ

ПРИРОДА  
ЗОВЕТ!

КНИГА – 
ИСТОЧНИК 
ЗНАНИЙ

Уникальный фестиваль, посвя-
щенный краснокнижному кулану, 
во второй раз состоялся в области 
Жетысу. Именно там, на территории 
Государственного национального 
природного парка «Алтын-Эмель», 
обитает большая часть популяции 
животного, а это 3 600 особей.

В рамках проекта «Кітап-AMANAT» в 
селе Переметное района Бәйтерек 
Западно-Казахстанской области 
открылся книжный центр, который 
стал не только местом продажи ли-
тературы, но и важным культурным 
хабом, где проводятся литературные 
мероприятия, встречи с писателями, 
мастер-классы и другие инициа-
тивы, направленные на развитие 
культуры чтения.

ИНФРАСТРУКТУРА

ДЕНЬГИ,  
ЗАКАТАННЫЕ В АСФАЛЬТ
Многочисленные нарушения почти на 12 млрд тенге были выявлены в Караган-
динской области во время строительства и ремонта дорог. Среди них отсутствие 
технического надзора, выполнение среднего ремонта вместо капитального и 
даже – отсутствие асфальта.

Об итогах государствен-
ного аудита использования 
бюджетных средств, выде-
ленных на развитие авто-
мобильных дорог местного 
значения за последние три 
года, рассказали на заседании 
Карагандинской областной 
ревизионной комиссии.

Всего ревизоры про-
верили ход реализации 132 

проектов, на которые было 
выделено свыше 30 млрд тен-
ге. По итогам аудита были 
установлены нарушения 
на 11,7 млрд тенге. Также 
выявлено 25 процедурных 
нарушений и системных 
недостатков.

Аудит показал, что, не-
смотря на крупные выделяе- 
мые бюджетные средства, 
61% автомобильных дорог 
местного значения вообще 
не имеет асфальтобетонно-
го покрытия, а вместо этого 

были проложены грунт или 
щебенка.

«Отмечается высокая 
доля несоответствия результа-
тов экспертизы качества работ 
и материалов автомобильных 
дорог. Из 3 847 отобран-
ных проб не соответствуют 
нормативным требованиям  
1 569 проб, которые остались 
неустраненными. Наряду с 
этим, результаты аудита по-
казали значительные нару-
шения бюджетного законо-
дательства, законодательств 
в сферах государственных за-
купок, автомобильных дорог 
и строительной деятельности. 
Так, на этапе планирования не 
была проведена экспертиза 43 
проектов по среднему ремон-
ту автомобильных дорог. У 53 
проектов нет сопровожде-
ния технического надзора, а 
24 проекта реализованы как 
средний ремонт вместо ка-
питального, без разработки 
проектно-сметной докумен-

тации», – сообщили в реви-
зионной комиссии.

Акцентировали внимание 
аудиторы и на том, что боль-
шинство ремонтируемых 
дорог не имеет даже техни-
ческих паспортов и оценоч-
ную стоимость. А затраты 
не отражались на бухгалтер-
ском балансе. Не исполняли 
договорные обязательства и 
подрядчики, вследствие чего 
строительство и ремонт дорог 
проводились с нарушениями, 
а чиновникам приходилось 
обращаться в суд, чтобы при-
знать их недобросовестными 
участниками госзакупов.

По результатам аудита 
в уполномоченные органы 
направлены материалы по 
19 фактам самых крупных 
нарушений, а также для 
устранения нарушений и 
рассмотрения дисципли-
нарной ответственности 
должностных лиц направлены  
16 предписаний.

Самал 
АХМЕТОВА,
Караганда

ОТ СТРАТЕГИИ  
К РЕАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ
Касым-Жомарт Токаев 
провел встречу с прези-
дентом Азиатского банка 
развития Масацугу Асака-
вой, прибывшим в Астану 
для участия в 23-й мини-
стерской конференции 
Центральноазиатского 
регионального экономи-
ческого сотрудничества.

Глава государства поздравил гостя 
с 30-летием плодотворного сотрудни-
чества Казахстана с АБР. По словам 
Касым-Жомарта Токаева, наша страна 
высоко ценит стратегический характер 
взаимодействия с банком и его вклад в 
реализацию крупных инфраструктурных 
проектов и укрепление национальной 
финансовой системы.

За период с 1994 по 2024 год АБР 
осуществил в Казахстане финансиро-
вание проектов на сумму около 7 млрд 
долларов. В частности, банк участвовал 
в строительстве международного авто-
мобильного коридора Западная Европа 
– Западный Китай и реконструкции до-
роги Актобе – Кандыагаш.

Президент отметил важность даль-

нейшей совместной деятельности по 
новым приоритетным направлениям. 
Он сообщил о том, что в Казахстане 
продолжается работа по либерализации 
экономики, улучшению инвестицион-
ного климата и созданию условий для 
раскрытия экономического потенциала 
страны. Одной из перспективных сфер 
взаимодействия Глава государства назвал 
декарбонизацию экономики.

В свою очередь Масацугу Асака-
ва подчеркнул, что АБР приветствует 
успехи Казахстана в области экономи-

ческих реформ и устойчивого развития. 
Он заверил, что банк готов продолжать 
тесное сотрудничество, включая участие 
в крупных проектах, направленных на 
модернизацию инфраструктуры, улуч-
шение социальной сферы и укрепление 
инвестиционного климата.

Также в ходе визита руководителя 
АБР планируется подписать соглашение 
о финансировании проекта строитель-
ства автодороги Кызылорда – Жезказган 
на сумму более 300 млн долларов.

По материалам сайта Аkorda.kz
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сенат мажилис

Развитие Регионов

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Под председательством Спикера Сената Пар-
ламента РК Маулена Ашимбаева состоялось 
заседание Палаты, на котором был назначен 
новый член Центральной избирательной 
комиссии. Также был рассмотрен иницииро-
ванный депутатами закон о реформировании 
судебной системы и совершенствовании 
процессуального законодательства.

В ходе заседания Палаты 
сенаторы рассмотрели вопрос о 
прекращении полномочий и ос-
вобождении от должности назна-
ченного Сенатом члена Централь-
ной избирательной комиссии РК 
Анастасии Щегорцовой в связи 
с истечением срока ее полномо-
чий. В соответствии с регламен-
том этот вопрос предварительно 
был обсужден членами Комитета 
по конституционному законода-
тельству, судебной системе и пра-
воохранительным органам. Путем 
открытого голосования депутаты 
это решение поддержали.

На эту должность Спикер Се-
ната предложил кандидатуру Ляззат 
Суйндик, которая имеет большой 
опыт работы в сфере коммуника-
ций, на ответственных руководя-
щих должностях в Министерстве 
информации и Агентстве «Хабар». 
Сенаторы данную кандидатуру 
поддержали, и Ляззат Суйндик 
была назначена членом ЦИК.

В рамках заседания в двух 
чтениях также был рассмотрен 
Закон «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законо-
дательные акты РК по вопросам 
реформирования судебной систе-
мы и совершенствования процес-
суального законодательства».

Отметим, что Конституци-
онный закон «О внесении изме-
нений и дополнений в некоторые 
конституционные законы РК», 
принятый в июне этого года, 
предусматривает создание само-
стоятельных кассационных судов и 
их полномочия по рассмотрению 
судебных актов. 

В этой связи рассмотренным 
на заседании сенаторами законом 
предусматривается внесение со-
ответствующих поправок в Уго-
ловно-процессуальный кодекс, 
Гражданский процессуальный 
кодекс, Административный про-
цедурно-процессуальный кодекс, а 
также в ряд других законов.

Наряду с этим вводится и 

порядок пересмотра Верховным 
судом вступивших в законную силу 
судебных актов после их рассмот-
рения в кассационной инстанции. 
Так, пересмотр дел в Верховном 
суде будет осуществляться толь-
ко в исключительных случаях по 
представлению судьи Верховного 
суда или протесту Генерального 
прокурора, а судебные акты по 
административным делам будут 
вступать в законную силу после 
апелляционного обжалования.

Кроме того, в соответствии 
с нормами закона исключается 
предварительное рассмотрение 
дел в кассационной инстанции по 
гражданским и уголовным делам. 
Также предусмотрен ряд мер по 
упрощению процедуры обраще-
ний граждан, включая пересмотр 
уголовных и гражданских дел в кас-
сационном суде сроком не более 
шести месяцев.

Как было отмечено депута-
тами, для расширения доступа в 
кассационную инстанцию с 1 июля 
2027 года будут исключены огра-
ничения по спорам, связанным с 
имущественными интересами фи-
зических лиц при сумме иска менее 
2 000 МРП и юридических лиц при 
сумме иска менее 30 000 МРП, а 
также по уголовным проступкам 
и преступлениям небольшой тя-
жести.

– Одобренный закон иници-
ирован и разработан депутатами 
в рамках реализации поручений 
Президента страны Касым- 
Жомарта Токаева по реформиро-
ванию судебной системы. Законом 
предусмотрен пакет изменений, ка-
сающихся порядка рассмотрения 
уголовных, гражданских и адми-
нистративных дел в кассационной 
инстанции. Соответствующие по-
правки связаны с деятельностью 
трех самостоятельных кассацион-
ных судов, которые будут созданы 
по поручению Главы государства в 
следующем году, – прокомменти-
ровал Маулен Ашимбаев.

Бюро Мажилиса Парламента РК под пред-
седательством Спикера Палаты Ерлана 
Кошанова сформировало проект повестки 
предстоящего пленарного заседания Палаты.

В первом чтении депутатам 
предлагается рассмотреть зако-
нодательные поправки по во-
просам исключения излишней 
(чрезмерной) законодательной 
регламентации норм в сферах ин-
формации, общественного разви-
тия, культуры и архивного дела, 

а также по вопросам физической 
культуры и спорта. 

В законопроекте предусмот-
рены нормы, регламентирующие 
правовое регулирование дея-
тельности Единой доброволь-
ной накопительной системы 
«Келешек», разработанной в 

реализацию Послания Прези-
дента народу Казахстана «Эко-
номический курс Справедливого 
Казахстана».

Данная программа будет 
реализована в рамках действую-
щей площадки Государственной 
образовательной накопительной 
системы и позволит создать до-
полнительные возможности для 
получения образования детей 
при совместных усилиях роди-
телей и государства.

Депутатами доработаны так-
же отдельные нормы по вопросам 
физической культуры и спорта. 
Соответствующий законопро-
ект направлен на определение 
приоритетных видов спорта и 
их финансирование, исключе-
ние системы ранжирования ви-
дов спорта, а также на усиление 
взаи модействия государства с 
субъектами физической культу-
ры и спорта.

В работу предлагается при-
нять пакет новых законопроек-
тов. Среди них – законодатель-
ные нововведения по вопросам 
поддержки и развития креатив-
ных индустрий, архивного дела, 
а также о ратификации ряда меж-
дународных соглашений.

Аким Мангистауской области Нурдаулет 
Килыбай встретился с жителями Бейнеу-
ского района.

Открывая встречу с главой 
региона, аким Бейнеуского рай-
она Рахымжан Шалбаев расска-
зал участникам встречи о соци-
ально-экономическом развитии 
района за прошедшие 9 месяцев 
и планах на будущее.

Так, в связи с высокими 
темпами рождаемости и рос-
том количества мигрантов из 
других регионов, существует 
потребность в объектах обра-
зования. Тем не менее в райо-
не нет трехсменных школ. Для 
предупреждения дефицита 
ученических мест в рамках на-
ционального пилотного проекта 
«Комфортная школа» ведется 
строительство двух общеобра-
зовательных учреждений.

Бейнеусцы активно участву-
ют в проекте «Ауыл аманаты», 

направленном на повышение 
доходов жителей района. На 
сегодня профинансировано 57 
проектов, создано 69 новых ра-
бочих мест. Это самый высокий 
показатель по региону.

В районе решена проблема с 
питьевой водой. 97,7% жителей 
охвачены централизованной 
системой снабжения питьевой 
водой. Сегодня только в село 
Сарга живительный ресурс до-
ставляется транспортом. Для 
решения проблемы доступа к 
воде внесены изменения в про-
ектно-сметную документацию на 
строительство водоочистного со-
оружения и внутрисельского во-
допровода в селе Сарга, получено 
положительное заключение госу-
дарственной экспертизы. Проект 
представлен на рассмот рение об-

ластной бюджетной комиссии.
Район на 100% обеспечен при-

родным газом. Также завершены 
строительно-монтажные работы 
по возведению дорог на 9 улицах 
села Бейнеу. Всего в Бейнеу ском 
районе насчитывается 490 км до-
рог, из них 178 км – дороги район-
ного значения, 312 км – сельские 
дороги. К дорогам с твердым по-
крытием относятся 36,5% дорог 
регионального значения, 35,8% 
– внутрисельских дорог.

На встрече жители рай она 
представили акиму области свои 
предложения и обсудили проб-
лемы, решения которых они 
ожидают. 

В частности, подняли во-
просы необходимости строи-
тельства дренажной и канализа-
ционной системы в селе Бейнеу 
из-за подъема уровня подземных 
вод, возведения внутрисельских 
автомобильных и пешеходных 
дорог, безработицы, постановки 
в очередь на получение жилья про-
живающих в многоквартирном 
аварийном доме граждан, увели-
чения количества выделяемого на 
район автогаза, здравоохранения, 
спорта, реконструкции железно-
дорожного вокзала.

Аким области внимательно 
выслушал обращения жителей и 
дал поручения соответствующим 
госорганам по решению подня-
тых вопросов.

После четырехчасовой 
встречи Нурдаулет Килыбай при-
нял жителей района по личным 
вопросам.

обеспечить  
пРозРачность  
судебных пРоцессов

укРепление социальной  
сфеРы – в пРиоРитете
мажилис РассмотРит попРавки по внедРению 
обРазовательной пРогРаммы «келешек»

с комфоРтом для жителей

Тамара РАСТЕГАЕВА, 
Актау
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В центре Внимания

Форум сельских акимоВ соВет

Очередной форум акимов сельских округов про-
шел в Атырау. В мероприятии приняли участие 
Секретарь партии «AMANAT» Эльдар Жумагазиев, 
заместитель акима области Жасулан Бисембиев, 
акимы всех уровней, председатель областного 
маслихата и депутаты, руководители управлений, 
департаментов и правоохранительных органов. 

В приветственном слове Секретарь 
партии Эльдар Жумагазиев отметил, 
что Атырауская область является одним 
из ключевых промышленных регионов 
страны, и остановился на показателях 
выполнения региональной дорожной 
карты по области. 

– На прошлых парламентских 
выборах партия «AMANAT» заняла 
большинство мест в Мажилисе и мас
лихатах. Наша основная задача теперь 
– полностью выполнить предвыборные 
обещания. Для этого разработаны рес
публиканская и 20 региональных до
рожных карт по реализации предвы
борных программ партии до 2027 года. 
Например, региональная дорожная кар
та по Атырауской области состоит из 93 

пунктов. На сегодня выполнено 20,5% 
из них. Значительная часть касается 
инфраструктурных объектов, таких 
как строительство или ремонт школ, 
больниц, дорог и инженерных сетей. 
Поэтому ваша задача – проводить по
стоянный мониторинг строительных и 
ремонтных работ, оперативно сообщать 
о возникающих вопросах и принимать 
соответствующие решения, – сказал он.

Развитие сельских населенных 
пунк тов – одна из важных стратеги
ческих целей партии «AMANAT». В 
этом контексте успешно реализуются 
проекты «Ауыл аманаты» и «Жер 
аманаты». Проект «Жер аманаты» 
направлен на возвращение неисполь
зуемых и ранее незаконно переданных в 

частные руки сельскохозяйственных зе
мель в государственную собственность. 
В настоящее время в Атырауской обла
сти возвращено 259 тыс. га, а по стране 
– около 11 млн га земли. Возврат земель, 
безусловно, будет способствовать уве
личению доходов сельских жителей и 
расширению налоговой базы.

Также по итогам прошлого года 
в рамках проекта «Ауыл аманаты» в 
регионе выдано 192 микрокредита, соз
дано 218 новых рабочих мест. Об этом 
рассказал заместитель акима области 
Жасулан Бисембиев.

– Создание комплексной экосис
темы, которая будет доставлять про
дукцию от частных подворий до полок 
магазинов, является крайне важным для 
повышения доходов сельских жителей. 
Однако сегодня крупные компании и 
торговые сети не проявляют желания 
закупать продукцию малых предприни
мателей. Причина в том, что при закуп
ке продукции ЛПХ возникают вопросы 
по НДС. В этом контексте партия под
готовила предложение об отмене налога 
на добавленную стоимость для товаров, 
производимых частными подворьями, 
и внесла его в Правительство. Акиматы 
сельских округов должны установить 
тесные связи с местными жителями и 
фермерскими хозяйствами и проводить 
активную разъяснительную работу, – 
отметил он. 

Также в прошлом году партия 
«AMANAT» запустила проект по 
обучению населения финансовой гра
мотности под названием «Қарызсыз 
қоғам». По поручению Президента 
этот проект охватил всю страну, и в ре
зультате более 200 тыс. человек прошли 
обучение. 85% из них – сельские жите
ли. В Атырауской области более 10 тыс. 
граждан прошли обучение. При этом 
акимы продолжают проводить соответ
ствующую информационноразъясни
тельную работу среди жителей региона.

В своем выступлении 
исполнительный директор 
Зернового союза KAZAKH 
GRAIN UNION Муратбек 
Исабаев отметил, что данное 
постановление направлено 
против добросовестных зем
лепользователей. И какойлибо 
научной основы для террито
риальных ограничений нет, так 
как в реалиях рыночной эко
номики такой подход является 
устаревшим.

– Ввиду неоднократных 
обращений со стороны многих 
агроформирований, на совеща
нии у Премьерминистра РК 
от 12 сентября текущего года 
Министерству сельского хо
зяйства поручено пересмот
реть предельные размеры сель
хозугодий, предоставляемых 
в частное землепользование. 
Подобные ограничения при 
существующей продуктив
ности местных сельхозугодий 
лишены смысла, поскольку 
низкая урожайность на один 
гектар зачастую компенсиру
ется за счет существенно боль
шой посевной площади и, как 
следствие, диверсификации 
культур, – сказал он. 

Расчеты МИО определе
ны в соответствии со статьей 
50 Земельного кодекса с учетом 
местных условий и особен
ностей, в целом по областям 
площади для юридических 
лиц не превышают 51 тыс. га, 
а для крестьянских хозяйств – 
35 тыс. га.

В свою очередь председа
тель Комитета по управлению 
земельными ресурсами – глав
ный государственный инспек
тор по использованию и охране 
земель РК Мурат Темиржанов 
сообщил, что предоставление 
возможности пролонгации 
права аренды на земельные 
участки, которые использу
ются добросовестными про
изводителями, является одной 
из важных мер господдержки. 
Это позволит им осуществлять 
деятельность без ущерба, что 
также важно и населению сель
ской местности. 

– На сегодня сельхозпро
изводители обеспечивают 

продовольственную безопас
ность страны, что является 
жизненно важной функцией 
нашего общества. Создание 
благоприятных условий для ра
боты обеспечит стабильность 
продовольственного рынка и 
доступность продуктов для 
населения. Предоставление 
земельных участков на новый 
срок является одной из задач, 
которая нам была поставлена 
в ходе поездки Премьерми
нистра РК 15 мая этого года в 
Акмолинскую область. Сегод
ня данный вопрос находится 
на контроле Аппарата Пра
вительства. Была поставлена 
задача разрешить этот вопрос 
до конца текущего года, – от
метил он. 

Мурат Темиржанов так
же добавил, что комитетом 
был проведен анализ в разре
зе областей и районов в части 
владения, в части размеров зе
мельных участков и в части их 
фактического рационального 
использования или неисполь
зования.

– В этой связи Прави
тельством в Администрацию 
Президента внесено несколько 
вариантов разрешения данного 
вопроса. В настоящий момент 
мы как уполномоченный орган 
ожидаем соответствующего 
решения Главы государства. 
Областной максимальный раз
мер сельхозформирований го
раздо меньше, чем утвержден
ный среднереспубликанский. В 
качестве одного из вариантов 
решений мы предлагаем под
нять районные и областные 
значения до общеобластных, 
– заключил он. 

В ходе обсуждения были 
определены три конкретных 
предложения по земельному 
вопросу. В частности, внести 
на рассмотрение варианты от
мены постановления, вывода 
значения предельных размеров 
на усредненные показатели, а 
также изменение методики 
утверждения предельных 
размеров. По итогам встречи 
было решено сформулировать 
каждое предложение и довести 
их до руководства.

Открывая заседание, председатель совета, депутат Мажилиса 
Парламента РК Аманжол Алтай отметил, что Глава государства 
уделяет особое внимание вопросам национального воспитания. 
Народный избранник добавил, что современные глобальные 
процессы оказывают влияние на традиционные ценности.

– Духовная грамотность, сознательность и здоровье под
растающего поколения – это главные вопросы общества, и они 
не должны оставаться без внимания. В эпоху глобализации 
влияние чуждых ценностей и противоречивых идеологий на 
молодежь значительно усиливается, – сказал он.

В ходе заседания вицеминистр культуры и информации 
Айзада Курманова отметила, что для популяризации нацио
нальных ценностей были разработаны специальные медиа
планы по всем регионам страны. Министерство акцентирует 
внимание на создании информационной повестки дня на 
основе национальных ценностей и их широком распростра
нении в социальных и традиционных медиа.

– Как вы знаете, в настоящее время медиасфера оказывает 
значительное влияние на взгляды людей. В этом направлении 
разработаны специальные медиапланы, создан пул спикеров 
для проведения разъяснительной работы. В республиканских 
театрах также отдается приоритет культурным постановкам, 
которые популяризируют культуру и национальные ценности 
казахского народа, – заявила она.

Вицеминистр просвещения Едил Оспан сообщил, что 
Единая программа воспитания нацелена на формирование 
единой идеологической системы воспитания, чтобы передать 
национальные ценности детям и подросткам. 

– В рамках программы реализуется проект «Детская 

библиотека»: это список из 1 770 книг, охватывающих 
различные эпохи казахской литературы. При подготовке 
списка были задействованы Институт литературы имени  
М. Ауэзова, Национальная академическая библиотека и другие 
авторитетные организации, – отметил он. 

В свою очередь айтыскер Серикзат Дуйсенгазы обратил 
внимание на нехватку мультфильмов на казахском языке.

– В настоящее время количество мультфильмов, кото
рые популяризируют героев казахских сказок, очень мало. 
Министерство культуры и информации и Министерство 
просвещения должны совместно поддерживать создание 
мультфильмов и контента для детей. Я считаю, что эту про
блему необходимо донести до Правительства, – сказал он. 

Директор музыкального театра юного зрителя Астаны, 
заслуженный деятель Казахстана Асхат Маемиров также 
подчеркнул важность выделения специальных грантов для 
поддержки детских произведений и мультфильмов. 

– Если бы были выделены специальные гранты на дра
матические произведения, оперу, одноактные балеты для 
детей, мюзиклы, музыкальные сказки и мультипликацию, их 
роль в популяризации национальных ценнос тей возросла 
бы. Эти работы должны не только находиться в ведении 
Министерства информации и культуры, но и напрямую 
входить в ответственность Министерства просвещения, 
– сказал он. 

В ходе заседания члены совета обсудили множество 
предложений и инициатив по укреплению национального 
воспитания и ценностей среди молодого поколения, а также 
по поддержке культурных мероприятий. 

разВитие села –  
стратегическая цель 

земля –  
одна на Всех
На заседании Республиканского 
совета по вопросам аграрного сек-
тора при партии «AMANAT» прошло 
рабочее совещание по обсуждению 
вопросов применения постановления 
Правительства РК об утверждении 
предельных размеров земельных 
участков сельскохозяйственного 
назначения.

Воспитание контентом
На заседании Республиканского совета по развитию гражданского об-
щества и культуры «Miras» при партии «AMANAT» обсудили вопросы 
продвижения национальных ценностей и их значимость в воспитании 
подрастающего поколения. 

Полосу подготовил
Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана
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ГОСУДАРСТВО

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

У КАЗАХСТАНЦЕВ – ЕДИНЫЕ 
ЦЕННОСТНЫЕ ОРИЕНТАЦИИ!
Неотъемлемым условием успешного разви-
тия государства является стабильная обще-
ственно-политическая ситуация. Этот фактор 
приобретает особое значение для нашего 
многонационального государства в нынеш-
них сложных геополитических реалиях. О 
том, насколько важно сегодня гражданское 
и межэтническое согласие в стране, о при-
роде имевших место локальных конфликтов 
и существующих информационных угрозах 
корреспонденту газеты «LITER» рассказал 
директор Института прикладных этнополи-
тических исследований Талгат КАЛИЕВ.

– Межэтническое согласие 
и общенациональное единство 
являются важнейшим стратеги-
ческим ресурсом для нашей мно-
гонациональной страны. Талгат 
Бегимович, какие системные 
меры предпринимаются сегод-
ня для его укрепления?

– Во внутриполитической ста-
бильности заинтересована любая 
страна. Так сложилось историче-
ски, что в нашей стране проживает 
большое количество разных этни-
ческих групп. И в силу этого для 
нас любой серьезный конфликт, 
нештатная ситуация может обер-
нуться межэтническим, именно в 
силу определенных алгоритмов 
развертывания конфликтов в це-
лом. Поэтому для нас чрезвычайно 
важно обеспечивать межэтниче-
ское согласие.

Системные меры, безусловно, 
предпринимаются. У нас создан 
Комитет по развитию межэтни-
ческих отношений при Мини-
стерстве культуры и информации. 
В регионах работают управления 
соответствующего профиля. Это 
единая вертикаль, и здесь работа-
ют компетентные специалисты, 
профессионалы, которые знают и 
понимают саму природу межэтни-
ческих отношений. Это очень важ-
но, поскольку данная сфера имеет 
особую специфику. В этнической 
составляющей неизменно присут-
ствует межкультурное взаимодей-
ствие, есть иногда межконфессио- 
нальные, исторические аспекты. И, 
соответственно, межэтнические 
взаимоотношения являются гораз-
до более усложненными моделями 
человеческой коммуникации по 
сравнению с другими. 

Тем более что это не та сфера, 
где можно за один раз решить все 
проблемы и на этом остановиться. 
Данная сфера очень динамичная, 
постоянно развивающаяся, потому 
что одни поколения уходят, при-
ходят другие, появляются новые 
тренды. С каждым новым поколе-
нием нужно по-новому выстраи-
вать взаимодействие, приобщать к 
моделям межэтнических действий.

Это особенно важно сейчас, 
когда в мире заметно осложни-
лась геополитическая ситуация и 
актуализировались новые риски и 
угрозы, в том числе информацион-
ного характера. 

– А что представляют со-
бой информационные риски, 
насколько они актуальны для 
Казахстана? И что делается в 
этом направлении для предот-
вращения или минимизации 
воздействия этих угроз?

– Сегодня мы довольно на-
глядно видим, как развивается 
технология создания фейков. 
Это первый и, наверное, самый 
большой риск, когда стремитель-
но распространяется ложная или 
искаженная информация о том или 
ином событии, не имеющая ника-
кого отношения к действительно-
сти. Есть так называемый феномен 
принципа необратимости образа. 
Есть принцип золотого часа, когда 
определенное сообщение может 
создать у людей стереотипные 
ряды, и после этого уже будет 
сложно их опровергнуть. Потому 
что люди верят в то, что увидели и 
прочитали первоначально.

Поэтому чрезвычайно важна 
ответственность в работе с инфор-
мацией в такой деликатной сфере, 
как межэтническое взаимодей-
ствие. Это касается как журнали-
стов, так и блогеров, а также тех, 
кто просто пересылает друг другу 
сообщение по мессенджерам. Тем 
более что межэтническое согласие 
является важным для каждого 
члена общества. Я не думаю, что 
кто-либо заинтересован в дестаби-
лизации ситуации в стране, чтобы 
разрушить этот мирный климат, 
в котором мы ежедневно живем, 
воспитываем детей.

Вторым по степени важности 
риском является неверная интер-
претация информации, которая 
может возникнуть даже не в силу 
какого-то злого умысла, а просто 
по недопониманию. 

Давайте представим себе та-
кую ситуацию, когда из-за ДТП 
возникает конфликт между пред-
ставителями двух разных этниче-
ских групп, которые считают друг 
друга виновниками происшествия. 
И если они не приходят к согла-
сию, то начинают звонить своим 
родственникам, друзьям, которые 
зачастую оказываются той же эт-
нической принадлежности, и тогда 
возникает групповой конфликт. А 
проезжающий в это время мимо 
человек видит, что представи-

тели одной этнической группы 
конфликтуют с другой, и у него 
может сложиться искаженное 
впечатление о самих предпосылках 
конфликта. Хотя на самом деле это 
представители одной семьи кон-
фликтуют с представителями дру-
гой семьи. И причина конфликта 
не имеет ничего общего со сферой 
межэтнических отношений. 

Такая групповая мобилизация 
создает искаженное восприятие. И 
если, допустим, участник конфлик-
та сделает видеозапись, разошлет 
ее или разместит в социальных се-
тях, то далее возможен феномен 
этнической мобилизации, когда 
уже не имеющие отношения к кон-
фликту и не представляющие себе 
его первопричины люди начинают 
мобилизовываться по принципу 
«наших бьют». 

Сама по себе этническая 
самоидентификация заложена 
в самой природе человека, в его 
психологии. Человек начинает 
осознавать себя представителем 
той или иной этнической груп-
пы еще в раннем детстве, в самом 
начале своего вербального пери-
ода, когда у него только появи-
лась речь, он начал воспринимать 
слова и начинает понимать, что 
он – представитель именно этой 
этнической группы. И поэтому 
именно эта часть воспринимается 
достаточно остро и болезненно. И 
в момент воздействия данного фак-
тора человек склонен принимать 
какие-то иррациональные реше-
ния, достаточно эмоциональные, 
и любое искаженное сообщение 
или искаженная интерпретация 
события может спровоцировать 
эти самые ошибочные реакции.

Вот это, наверное, два самых 
главных информационных риска, 
которые имеют место сегодня. Но, 
конечно же, нельзя пройти и мимо 
такого риска, как умышленное 
внешнее воздействие. В нынешний 
непростой период турбулентно-
сти мы, находясь на перекрестке 
интересов крупнейших геополити-
ческих центров, можем оказаться 
жертвой каких-то манипуляций со 
стороны неких третьих сил, заин-
тересованных в том, чтобы вовлечь 
нас в этот пояс нестабильности.

По сути, эти манипуляции ста-
ры как мир. Информационные вой- 
ны существуют достаточно давно, 
скорее всего, не одно тысячелетие. 
Об этом мы можем прочитать и в 
китайских стратагемах, искусстве 
войны, как нужно деморализовать 
противника, воздействовать на 
него. И здесь актуализируется во-
прос зрелости нашего общества, 
нашего населения в части понима-
ния исключительно внутренних 
интересов, интересов страны и 
умения распознать какие-то внеш-
ние манипуляции. 

Вот три основных информа-
ционных риска, или угрозы.

Факторами риска является 
и дискуссии вокруг конфликтов 
или событий, не имеющих отно-
шения к нашей стране. Так, после 
ближневосточного кризиса возни-
кают определенные дискуссии, в 
которые вольно или невольно 
вовлекается и наша казахстанская 
аудитория. Вокруг российско- 
украинского конфликта также пе-
риодически возникают дискуссии, 
при этом каждая из сторон хотела 
бы привлечь на свою сторону нашу 
аудиторию. 

Нам необходимо четко разгра-
ничивать те события, на которые 
мы повлиять не можем и которые, 
соответственно, не имеют к нам 
прямого отношения, как можно 
меньше вовлекаться в эти внешние 
дискуссии и концентрироваться 
исключительно на решении своих 
собственных задач, тех, которые 
стоят перед страной.

– Каковы причины локаль-
ных конфликтов, и что необхо-
димо предпринять для их пре-
дотвращения в дальнейшем?

– Это как раз те самые случаи 
ошибочного или искаженного вос-
приятия или интерпретации прои-
зошедшего, о которых я упоминал 
выше.

Наш институт провел боль-
шое исследование по анализу 
всех конфликтов, в которые так 
или иначе были вовлечены пред-
ставители этнических групп. И 
однозначный вывод здесь – ни 
один из них не имел этнической 
подоплеки.

Межэтническим конфликтом 
является тот, что возникает на поч-
ве этнической неприязни или же 
по причине ксенофобии, когда сто-
роны не имели друг другу иных 
претензий, кроме их этнической 
принадлежности.

В наших же случаях все конф- 
ликты зарождались либо как кри-
минальные, либо бытовые, либо 
трудовые. И лишь в последующем, 
в силу участия в них представите-
лей разных этнических групп, они 
в той или иной степени достигли 
уровня этнической мобилизации. 
Нередко сами зачинщики, желая 
оправдаться или же мобилизо-
вать на свою сторону как можно 
больше сторонников, прибегают к 
этнической мобилизации и начина-
ют спекулировать вокруг именно 
этой темы.

Если, допустим, взять слу-
чай в Кордае, то там причиной 
были криминальные разборки. 
Потом для того, чтобы реализо-
вать свои преступные интересы, 
определенные силы использова-
ли этническую составляющую. 
В конечном же итоге, как позже 
выяснило следствие, это были 
разборки между группировками, 
которые боролись за контроль над 
теневым контрабандным трафиком 
через участок границы, пролегаю-
щий в Кордайском районе. К со-
жалению, в результате всего этого 
пострадали конкретные молодые 
люди, которые оказались орудием 
в чужих руках.

И поэтому, повторюсь еще 
раз, чрезвычайно важно трезво 
оценивать ситуацию и как мож-
но осторожнее относиться к 
теме межэтнических отношений, 
поскольку безответственность в 
данной сфере может привести к 
самым трагическим последствиям.

– Вы уже упомянули о том, 
что есть региональные подразде-
ления Министерства культуры и 
информации. Есть ли в регионах 
еще какие-то структуры, может 
быть, филиалы вашего институ-
та, которые занимаются этими 
вопросами?

– Наш институт тесно взаи- 
модействует с региональны-
ми управлениями по развитию 
межэтнических отношений. Мы 
проводим с выездом обучающие 
семинары, делимся передовыми 
методиками в данной части. Кроме 
того, в регионах есть коммуналь-
ные государственные учреждения 
«Қоғамдық келісім», которые 
также работают с этническими 
группами, с этнокультурными 
объединениями, организовы-
вают различные мероприятия, 
нацеленные на межэтническую 
интеграцию, на то, чтобы, с од-
ной стороны, способствовать 
развитию межэтнических отно-
шений, с другой стороны, чтобы 
каждый этнос имел возможности 
для сохранения своего культурно-
го кода, обучения своей культуре, 
традициям, языку подрастающих 
поколений. 
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ГОСУДАРСТВО

Ян САВИЦКИЙ,
Астана

АВИАЦИЯ

НА КРЫЛЬЯХ  
ПРОГРЕССА
Авиакомпания Air Astana провела самую тя-
желую форму технического обслуживания 
(ТО) воздушных судов – 12-летний С-check на 
самолете Airbus A321. Такое событие произо-
шло в Казахстане впервые.

Самолет – сложное техниче-
ское устройство, для безопасной 
эксплуатации и функционирова-
ния которого требуется совер-
шение большого количества 
операционных работ. Поэтому 
с определенным интервалом про-
водятся «чеки» – обслуживание 
воздушных судов.

– Важно понимать, что ТО 
проводится не потому, что са-
молет сломан. Завод-изготови-
тель рекомендует к этому сроку 
заменить запасную часть или 
расходный материал. Это как 
замена масла, свечей или фильт- 
ров в автомобиле – аналогичный 
процесс. Это не те запчасти, ко-
торые сломались, а расходные 
материалы, такие как фильтры, 
которые требуется обновить. 
Завод-изготовитель дает реко-
мендации. Мы следим за безопас-
ностью полетов и не экономим 
на этом, а вкладываем средства, 
чтобы самолеты летали безопас-
но и без проблем для наших пас-
сажиров, – рассказал менеджер 
по поддержке техобслуживания 
Air Astana Темирлан Багашар.

Для выполнения этой про-
верки необходимо вывести са-
молет из эксплуатации на опре-
деленный период, обычно около 
40–50 дней. Также требуется до-
статочно много места, поэтому 
проверка проводится в большом 
ангаре. Сроки выполнения за-
висят от множества факторов, 
включая тип самолета.

12-летний C-check является 
максимальным видом техниче-
ского обслуживания для само-
летов типа Airbus 320/A321. Он 
выполняется только в календар-
ный срок, не обращая внимания 
на количество совершенных по-
садок или наработку планеров.

– Данный C-check, можно 

сказать, впервые проводится в 
Казахстане. До этого не было 
специалистов и нужного опыта. 
Раньше самолет проходил данное 
ТО в других странах, сейчас же 
мы делаем это самостоятельно и 
силами наших профессионалов, – 
комментирует ведущий инженер 
Air Astana Александр Сабад.

Прежде были подобные фор-
мы работ, но не в таком большом 
объеме. В общей сложности 
компания Air Astana провела 
32 C-check в своих технических 
центрах.

Первый С1-check был про-
веден Air Astana в 2019 году, в 
2022 году компания выполнила 
С2-check. Первый самостоятель-
ный 6-летний C-check завершен 
в 2023 году. В том же году Air 
Astana получила одобрение от 
Европейского агентства авиаци-
онной безопасности (EASA) на 
проведение 12-летних C-Check 
на самолетах Airbus A320/A321.

Airbus A321, первым про-
шедший 12-летний C-check, на-
ходится в эксплуатации компании 
с 2012 года. Компания планирует 
выполнить еще один 12-летний 
C-check до конца текущего года.

– Центр планирования тех-
нического обслуживания и его 
организации называется control 
room. В нем находится стенд, 
где сегментарно расположены 
зоны самолета и рабочие карты 
нарядов по этим зонам. Всего 
карт нарядов свыше 850, их все 
необходимо выполнить в рамках 
нашего 12-летнего ТО, – расска-
зывает Александр Сабад.

В ходе 12-летнего C-check 
проводятся углубленные про-
верки и тестирование всех ча-
стей самолета. Воздушное судно 
разбирается, проводится полная 
инспекция структуры самолета и 
компонентов, в том числе провер-
ка внутри топливных баков. Не-
которые проверки выполняются 

с помощью методов неразрушаю-
щего контроля для обнаружения 
дефектов, скрытых повреждений, 
трещин и других аномалий.

Основные компоненты, 
например, такие как двигатели, 
снимаются для проверки их 
креплений и структуры. Для 
подтверждения корректности 
выполненной работы действует 
система, когда два ответственных 
лица, независимо друг от друга, 
по очереди, удостоверяются в 
том, что все сделано правильно.

После завершения всех ра-
бот выполняется проверочный 
технический полет для тестиро-
вания правильного функциони-
рования всех систем: начиная с 
системы управления полетом 
и заканчивая системой развле-
чений на борту. Только после 
этого самолет возвращается к 
обслуживанию пассажиров.

– В процессе приобретения 
опыта мы выявляем наиболее 
подверженные дефектам места и 
стараемся начать обслуживание 
с этих зон, чтобы предотвратить 
задержку выпуска самолета, – го-
ворит Александр Сабад.

Ежедневно на самолете 
задействуют 40 специалистов. 
Среди них – инженер по пла-
неру и двигателю, инженер по 
радиоэлектронному оборудо-
ванию и навигационным систе-
мам, инженер по структурным 
ремонтам, инженер по методам 
неразрушающего контроля. 
Также не стоит забывать про 
специалистов инженерного тех-
нического обеспечения и техни-
ческого сервиса. Они являются 
звеном коммуникации с заводом 
производителя, чтобы при необ-
ходимости связаться и получить 
корректные рекомендации.

– Мы постоянно общаемся с 
производителем. Существуют си-
туации, не описанные в методич-
ке, и никто, кроме них, не сможет 
помочь, поэтому очень важно все 
фиксировать и вовремя реагиро-
вать, – делится Александр Сабад.

Директор Технического 
центра в Астане и отдела техни-
ческого обслуживания C-Check 
Роберт Дандо отмечает, что 
успешное завершение первого 
тяжелого технического обслу-
живания по форме 12-летнего 
C-check на Airbus A321 под-
тверждает высокий и растущий 
потенциал инженерных ресурсов 
и персонала Air Astana.

Сравнивая с мировыми по-
казателями, сегодня Air Astana 
занимает лидирующие позиции 
по возрасту. По этой причине 
компания и осваивает «чеки». 
Это также стимулирует создание 
рабочих мест, повышение квали-
фикации специалистов, которые 
останутся внутри Казахстана.

Для этих целей в каждом 
регионе работают Дома друж-
бы, которые являются, по сути, 
телом, коворкинг-центрами для 
этнокультурных объединений. 
Наряду с этим, государство 
поддерживает стремление к 
изучению родного языка пред-
ставителей наиболее крупных 
этносов. Есть смешанные шко-
лы для представителей тех или 
иных этнических групп, где 
учащихся обучают на родном 
языке, театры, где могут делать 
свои постановки представители 
этнокультурных объединений, 
есть соответствующие средства 
массовой информации, которые 
также получают поддержку го-
сударства.

Это конституционное пра-
во – на сохранение своей куль-
турной этнической идентич-
ности, которое государством 
активно поддерживается. 

Но при этом важно пони-
мать, что у нас нет этнических 
меньшинств.

Все граждане Казахстана 
вне зависимости от этнической 
и религиозной принадлежности 
имеют равные права и обязан-
ности, и дискриминация за-
прещена по закону. Поэтому, 
к примеру, такие термины, как 
диаспора, в отношении предста-
вителей этнических групп или 
же иные формы дифференциа-
ции, неприемлемы.

Надо понимать, что сегодня 
важной задачей для нас является 
формирование и укрепление об-
щегражданской идентичности. 
Поэтому каждый член нашего 
общества, каждый казахста-
нец должен восприниматься 
в первую очередь как гражда-
нин страны, и лишь потом как 
представитель этнической или 
религиозной группы.

Вообще в целом общеграж-
данская идентичность работа-
ет, актуализируется у человека 
почти каждую минуту. Так, в 
магазинах мы расплачиваемся 
национальной валютой. Мы 
идентифицируем себя по до-
кументу, удостоверяющему 
личность. Переходим дорогу 
по правилам дорожного дви-
жения, которые закреплены 
законодательством Республики 
Казахстан. Работаем в рамках 
Кодекса о труде. Даже в брак 
у нас люди вступают согласно 
Кодексу о браке и семье. То есть 
каждую минуту мы, сами того 
не осознавая, живем именно 
в рамках нашей гражданской 
идентичности.

В то время как этническую 
идентичность мы актуализиру-
ем только тогда, когда мы гово-
рим на своем языке или когда 
соблюдаем свои традиции, ис-
полняем обряды. Религиозная 
идентичность у человека актуа-
лизируется, когда он приходит 
в храм или совершает молитву.

Гражданская же идентич-
ность актуализирована факти-
чески постоянно. И поэтому, 
повторюсь, главной задачей для 
каждого гражданина является 
осознание этой самой идентич-
ности, поскольку именно благо-
даря ей мы имеем возможность 
безопасно ходить по улицам, 
спокойно провожать и встре-
чать своих детей.

И это все является заслугой 

нашего благополучного климата 
в обществе, в том числе межэт-
нического. И это то, чем должен 
дорожить каждый казахстанец.

– Можете ли вы на ос-
новании тех исследований, 
которые проводите, как-то 
спрогнозировать перспек-
тивы дальнейшего развития 
нашего общества именно 
в аспекте межэтнических  
взаимоотношений?

– У нас есть большие экс-
пертные исследования на эту 
тему. Сразу же после созда-
ния института мы проводили 
исследование о ценностных 
ориентациях представителей 
этнических групп. Как показали 
результаты, несмотря на то, что 
этнические группы представля-
ют разные культуры, а некото-
рые относятся к разным рели-
гиозным конфессиям, почти 
все ценностные ориентации у 
них совпадают. Это почти одна 
линия, по которой видно, что 
наше общество в ценностном 
ментальном плане довольно 
однородно, и все хотят одного 
и того же – у всех на первом  
месте семья, дети, благополучие 
и стабильность.

В целом исторически так 
сложилось, что казахский на-
род отличается большим вели-
кодушием и толерантностью. 
Об этом можно прочитать в 
воспоминаниях депортирован-
ных или даже немецких военно-
пленных, к которым не только 
взрослые относились с заботой, 
но даже дети приходили их по-
кормить. И таких свидетельств 
множество. Наш народ жил на 
перекрестке Великого шелково-
го пути и, соответственно, имел 
множество контактов, широкий 
кругозор. Мы тесно взаимодей-
ствовали и с соседним Китаем, 
и в то же время у нас большое 
количество заимствований из 
персидской философии, в на-
шем языке множество арабиз-
мов. Это говорит о том, что  
казахи изучали различные язы-
ки, взаимодействовали с дру-
гими культурами, были всегда 
открыты для новых знаний, зна-
комств. И уже даже исходя из 
этого можно прогнозировать, 
что в нашей стране всегда будет 
благоприятный межэтнический 
климат. Безусловно, многое  
обусловлено накопленными ве-
ками традициями нашего народа. 
К примеру, у казахов есть такие 
слова и выражения, как «обал», 
«біреуге бостан босқа қастық 
жасамау керек», призывающие 
делать добро другим людям, не 
причинять им вред понапрасну. 
Эти имеющие тысячелетние кор-
ни и основанные на принципах 
гуманности понятия до сих пор 
актуальны, и такая народная 
мудрость, наверное, является 
нашей главной ценностью, ко-
торую мы должны беречь и пе-
редавать своим потомкам.

Беседовал 
Нургали АБИЛЬДАЕВ, 

Астана



РукотвоРный дождь по желанию
В Туркестане, в промышленном парке 
с одноименным названием, ТОО BNK Group 
занимается производством дождевальных 
машин, систем капельного орошения, 
дож девального оборудования. Инвесторы 
вложили в производство, на котором тру-
дятся больше 70 человек, свыше восьми 
миллиардов тенге.

Из Шымкента в Туркестан 
можно добраться за пару ча-
сов. Международная трасса в 
хорошем состоянии, и 170 км 
пролетают незаметно. Особым 
разнообразием окрестности не 
отличаются – выжженная южным 
солнцем и продуваемая всеми 
ветрами степь. Лишь поселки 
да оставшиеся от девяностых–
двухтысячных годов лесополосы 
радуют глаз обильной зеленью. В 
паре десятков километров от Тур-
кестана картина меняется. По обе 
стороны от дороги появляются 
возделываемые поля, на которых, 
словно гигантские доисторические 
животные, «шагают» дожде-
вальные машины. Раскинув на 
десятки метров поливные рукава, 
рукотворные «дожди» за один 
проход охватывают огромные 
площади сельскохозяйствен-
ных культур, увлажняя почву 
и при этом экономно расходуя 
драгоценную влагу. Обилие 
дождевальных машин на полях 
становится объяснимым, когда 
узнаешь, что их производят здесь 
же, в Туркестане.

Производство
Производственные цеха 

товарищества BNK Group по 
выпуску систем дождевания и 
капельного орошения находятся 
в промышленном парке «Турке-
стан». Предприятие совместно с 
американской компанией Nelson 
Irrigation запустило производство 
роторных и фронтальных оро-
сительных машин под торговой 

маркой BNK IRRIGATION. Про-
мышленное производство проде-
монстрировали Президенту РК  
Касым-Жомарту Токаеву при 
его посещении Туркестана в 
сентябре 2024 года.

– Компании BNK Group на 
территории промышленного 
парка мы предоставили землю, 
подключили коммуникации, и они 
открыли завод по производству 
дождевальных машин. Плюс они 
поставили цех гальванизации. 
BNK Group – это частные инве-
сторы, местные, казахстанские 
производители. У компании на 
территории парка «Туркестан» 
есть еще производственные 
корпуса, в которых они произ-
водят дооснащение сельхозтех-
ники – изготавливают навесное 
оборудование. В другом корпусе 
производят оборудование для 
капельного орошения, – рас-
сказал о размещении якорного 
предприятия Файзула  Байдул-
лаев, председатель правления 
АО СПК «Туркестан».

У одного из промышленных 
корпусов BNK Group стоит 
образец дождевальной маши-
ны. Это глядя с автомобильной 
трассы на поля, где работают 
дождевальные машины, новая 
сельхозтехника кажется большой, 
а вблизи, у цеха, – она огромная 
и в то же время ажурная. Свер-
кая оцинкованными трубами, 
конструкция в десятки метров 
длиной и высотой под пять мет-
ров перемещается с помощью 
колесных пар, закрепленных 
на стойках.

В производственном цехе, где 
производят сварку заготовленных 

труб и конструкций, царит авто-
матизация. Здесь человеческое 
участие в производственном 
процессе постарались свести 
к минимуму.

– У нас большое количество 
технологических работ автома-
тизировано, действует роботи-
зированная система по сварке. 
Основной поставщик «умных» 
станков – Европа. Оборудование 
из Поднебесной занимает около 
40%. Техническое задание для 
работ разрабатывается нашими 
инженерами-конструкторами, 
ими выполняются необходимые 
чертежи. Далее техзадание вво-
дится в компьютер и по чертежу 
роботизированный станок про-
изводит сварку деталей будущих 
дождевальных машин. Есть станки 
лазерной резки, которые так 
же роботизированы и так же 
работают по программам, разра-
ботанным нашими инженерами. 
Человеческий фактор в работе 
цеха не превышает 30%, – пояс-
нил оснащение предприятия 
директор по производству BNK 
Group Алмас Худайбердиев. 
У директора по производству 
большой опыт работы в промыш-
ленности – получив профильное 
высшее образование по специ-

альности «Машиностроение», 
длительное время работал одним 
из руководителей предприятия 
по изготовлению труб.

На предприятии по изготов-
лению дождевальных машин в 
основном (около 60%) работают 
местные жители – из Туркестана, 
окрестных поселков. Есть спе-
циалисты из Кентау – таковых 
около трети. Но проживание на 
относительно большом рассто-
янии от Туркестана не является 
проблемой для специалистов BNK 
Group.  Работникам созданы мак-
симально комфортные условия: 
есть транспорт от населенных 
пунктов до работы и обратно, за 
счет компании предоставляется 
питание, снабжение спецодеждой.

Но это отступление. Детали, 
изготовленные в сварочном цехе, 
передаются в недавно открытый 
гальванический цех, огромное 
производственное помещение 
по соседству с цехом сварки для 
оцинковки – процесс, который 
применяется для защиты металла 
от агрессивного воздействия 
окружающей среды, прежде 
всего влаги.

В цехе составляющие буду-
щих дождевальных машин обра-
батывают растворами соляной 

кислоты, чтобы убрать коррозию 
и обезжирить поверхность. И 
только затем наносят цинковый 
сплав на металл с помощью 
специальной ванны, где состав 
расплавляют при высокой темпе-
ратуре. После купания и сушки 
детали попадают на склад готовой 
продукции, а далее козловыми 
кранами отгружаются заказчику.

– Мы можем собирать 800–
900 дождевальных машин в год. 
Одна такая поливная машина мо-
жет состоять из 12 пролетов – это 
от 50 до 150 метров, в зависимости 
от площади участка заказчика. 
Конструкторы рассчитывают, 
какой мощности необходимы 
машины, дают нам технические 
задания, и наши специально обу-
ченные монтажники собирают 
необходимые комплекты. Дож-
девальная машина собирается 
со всеми комплектующими на 
месте, у заказчика, – пояснил 
процесс обслуживания техники 
директор по производству BNK 
Group Алмас Худайбердиев.

Мощность дождевальной 
машины зависит от региона, 
наличия воды. Если в Север-
ном Казахстане много воды 
не требуется, то в машины для 
южного региона ставятся мощ-
ные немецкие насосы, которые 
способны перекачивать от 50 до 
100 кубометров воды в час. Есть 
и особенности для работы на 
юге. Предварительно готовят 
специальные большие резерву-
ары для воды, заполняют их, а 
при поливе машинные насосы 
выкачивают воду и подают в 
дождевальные машины на поля.

ПерсПектива
Между АО СПК «Турке-

стан», местным исполнительным 
органом и BNK Group заключен 
меморандум о сотрудничестве 
по аренде производственных 
площадей. BNK Group планирует 
открыть производство сэндвич-
панелей, и уже открыта сборка 
сельскохозяйственной техники 
(навесного оборудования) с сум-
мой инвестиций 2,4 млрд тенге.

Фото автора

пРомышленность
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Регионы недели

сергей ПАВЛЕНКО, 
Туркестан
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В области Абай в рамках реализации республиканского социального проекта 
«Қарызсыз қоғам», который направлен на повышение финансовой грамотно-
сти населения, обучено 6 415 человек, более 1 800 человек получили профес-
сиональную помощь и консультации, проведено 30 обучающих семинаров. 

В области Абай кур-
сы обучения финансовой 
грамотности стартовали 
28 октября и продлятся до 
13 декабря 2024 года. Так, 
на днях состоялось обуче-
ние в Alikhan Bokeikhan 
University, в котором при-
няли участие администра-
тивно-управленческие ра-
ботники и преподаватели 
военной кафедры вуза.

Но большинство обуча-
ющих мероприятий прове-
дено в районных центрах и 
сельских округах. Как со-
общили в филиале партии 
«AMANAT», 79% участ-
ников курсов – это жители 
районов и сел. 

В обучении приняли 
участие более 3 500 слуша-
телей из Абайского, Аягоз-
ского, Бескарагайского и 
Жанасемейского районов.

Например, в Беска-
рагайском районе меро-
приятия прошли в шести 
округах , 283 слушателя 
получили сертификаты. На 

сегодняшний день курс обу- 
чения проводят для жите-
лей Мало-Владимировского 
сельского округа. 

– Во всех 20 регионах 
ст раны буду т открыты 
проектные офисы «Қарыз- 
сыз қоғам» при филиалах 
партии. Здесь каждый же-
лающий сможет получить 
квалифицированную кон-
сультацию по финансовым 
и юридическим вопросам. 
Как показал анализ «пило-

та», совокупный семейный 
доход каждого второго 
участника составляет ме-
нее 100 тысяч тенге. Кроме 
того, треть из прошедших 
обучение имеют более двух 
кредитов. Среди участни-
ков встречались и пенсио- 
неры, которым приходи-
лось выплачивать креди-
ты своих детей. Основная 
миссия проекта – помочь 
этим людям снизить тяж-
кое кредитное бремя, – со-

общила Саулет Еркинова, 
ментор проекта. 

Люди берут кредиты 
не от хорошей жизни. При 
этом закредитованность 
негативно сказывается на 
семейных взаимоотноше-
ниях. Партийцы стали сви-
детелями ситуаций, когда к 
ним приходили участники и 
рассказывали о том, что из-
за долгового бремени от них 
отвернулись родные. Для та-
ких граждан необходимость 

повышения финграмотно-
сти неоспорима.

– Примечательно, что 
58% участников «Қарыз-
сыз қоғам» – многодетные 
семьи, которые воспитыва-
ют более четверых детей. 
Люди оформляют займы, 
чтобы покрывать свои по-
вседневные нужды. Многие 
участники не помнят сумму 
основного долга по своим 
кредитам, и у них отсутству-
ют документы по долговым 
обязательствам. Как прави-
ло, данная категория прихо-
дит в проект, когда у них на-
ложен арест на банковские 
счета, и они остаются без 
средств к существованию. 
Помимо этого, их начина-
ют беспокоить коллекто-
ры. Для решения данной 
проблемы мы выстраива-
ем стратегию погашения 
кредитной задолженности. 
Подписывается соглашение 
с коллекторской организа-
цией и снимается арест 
счетов. Люди получают 
доступ к своим денежным 
средствам, – рассказывает 
о своей работе в проекте 
финансовый эксперт Дастан 
Касенов. 

Кроме лекций от экс-
пертов, участники проекта 
получают консультирование 
по самому широкому спек-
тру вопросов – от регистра-
ции на портале enbek.kz и 
открытия ИП до сопрово-

ждения внесудебного бан-
кротства и составления 
графиков погашения задол-
женности. Также в процес-
се обучения гарантируется 
помощь юристов, которые 
индивидуально изучают кре-
дитную историю заемщика 
и дают практические сове-
ты, как облегчить долговую 
нагрузку.

– Мы получили под-
робную информацию об 
экономии средств, видах 
кредитов, инвестициях, 
инфляции. Мы научились 
планировать заранее, пре-
жде чем тратить средства. 
Большое спасибо организа-
торам курса. Этой полезной 
информацией я обязательно 
поделюсь с членами своей 
семьи, – отзывается житель-
ница города Аягоз Гулшат 
Рахатбаева.

Как говорилось на се-
минаре в Alikhan Bokeikhan 
University, по республике в 
проекте участвовали более 
153 тысяч человек. Из них 
60,1%, или 92 375 человек – 
жители районов и сельских 
округов, 61 327 – горожане. 
Обучено более 110 тысяч 
женщин и около 44 тысяч 
мужчин. 70,3% участников 
имеют кредиты и испыты-
вают сложности их погаше-
ния. Основной причиной 
сложившейся сит уации 
является низкая финансо-
вая грамотность населения. 

ҚАРЫЗСЫЗ ҚОҒАМ

ПРОЕКТ МЕНЯЕТ ЖИЗНЬ К ЛУЧШЕМУ

Айман 
ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

АО «Севказэнерго» и бизнесмены Петропавловска разошлись в 
трактовке законов РК, регулирующих вопросы подключения к сетям 
субъектов естественных монополий. 

Площадку для обсуждения 
взаимных претензий предоставила 
прокуратура области. 

Открывая собрание, первый 
заместитель прокурора СКО 
Абу-Али Саттар рассказал, что 
одним из важнейших направ-
лений деятельности органов 
прокуратуры региона является 
защита бизнеса. С начала 2024 
года проведено 14 встреч, рас-
смотрено порядка 80 обраще-
ний предпринимателей. Всего в 
текущем году надзорный орган 
защитил права более трех сотен 
предпринимателей. 

Только почему-то много лет 
не удается решить вопросы, свя-
занные с взаимоотношениями 
предпринимателей с субъектами 
естественных монополий, хотя 
их поднимают чуть не на каждом 
совещании. Отчаявшись, многие 
бизнесмены идут в суд, и только 

таким образом им удается восста-
новить свои законные права. 

Заместитель региональной па-
латы «Атамекен» Женис Казиев, 
который выступал от имени пред-
ставителей бизнес-сообщества ре-
гиона, напомнил о самых громких 
конфликтах с монополистами.

– Проблемы, которые вол-
нуют бизнес нашего региона, так 
или иначе связаны с субъектами 
естественных монополий. Так, мо-
нополистом ТОО «Севказэнер-
госбыт» были завышены начис-
ления за тепловую энергию более  
1 200 предпринимателям на сумму 
свыше 95 миллионов тенге! Анти-
монопольным территориальным 
департаментом был инициирован 
иск в суд о признании незакон-
ными действия монополиста и 
проведения перерасчета. Судом 
было вынесено решение об удов-
летворении иска в полном объеме, 
– рассказал Женис Казиев.

В другом случае права пред-
ставителей сельского бизнеса 
нарушила водоснабжающая ор-

ганизация. В нарушение закона 
она отнесла бизнесменов к одной 
группе потребителей с бюджетны-
ми организациями, что значитель-
но повысило для них стоимость 
услуги водоснабжения. 

– В ходе проведенного анали-
за было установлено, что в районах 
области действовали только две 
группы потребителей вместо трех 
– население (первая) и бюджетные 
организации (третья), тогда как, 
согласно НПА, бизнесмены отно-
сятся к отдельной группе, второй. 
Региональная палата обратилась 
в областную прокуратуру, и по-
сле внесения акта прокурорского 
надзора была выделена отдельная 
группа для сельских предпринима-
телей, – рассказал представитель 
«Атамекена».

Сейчас в 7 районах области их 
права восстановлены, перерасче-
ты произведены, работа по другим 
районам продолжается.

На этот раз бизнесмены при-
шли на встречу с монополистами с 
целым рядом новых вопросов. Их 

озвучили директор ТОО «Вода 
хрустальная», почетный депутат 
РК Александр Казанцев и извест-
ный адвокат Елена Игнатенко. 
Они сообщили, в частности, что 
в отсутствие норм потребления 
горячей воды в регионе (нор-
мы должны принимать местные 
исполнительные органы) ТОО 
«Севказэнергосбыт» использует 
собственные методики формиро-
вания тарифов, которые уже утра-
тили свою силу после принятия 
новых правил. 

Кроме того, выступающие 
рассказали, что договоры энерго-
снабжения, которые монополисты 
предлагают им заключать, не со-
ответствуют Типовому договору. 
А владельцы офисов на первых 
этажах многоквартирных жилых 
домов вообще оказались в ситуа- 
ции, которую Елена Игнатенко 
назвала абсурдной. У нее самой 
адвокатский офис обустроен в 
маленькой квартире на первом 
этаже пятиэтажки, и она просто 
перестала платить по необосно-
ванным счетам, чтобы разрешить 
спор в суде. 

– При заключении договоров 
для встроенных в многоквар-
тирные жилые дома помещений 

монополист требует техусловия, 
акты разграничения балансовой 
принадлежности. Но встроенные 
помещения не имеют самостоя-
тельной системы теплоснабжения! 
Мне нечего подключать! Какие 
могут быть техусловия?! Я участ-
ник кондоминиума, у нас общая 
инженерная сеть, поэтому никаких 
актов разграничения балансовой 
принадлежности по встроенным 
объектам не может существовать, 
как и максимальных часовых на-
грузок», – возмутилась адвокат 
Игнатенко.

Она продемонстрировала 
участникам совещания офици-
альный ответ, который ей дал Ко-
митет регулирования естествен-
ных монополий РК в ответ на ее 
запрос. В нем прямо говорится, 
что «максимальные часовые на-
грузки по встроенным помеще-
ниям законодательством РК не 
предусмотрены». Но отсутствие 
этой нормы не мешает монопо-
листам предъявлять владельцам 
офисов в жилых многоэтажках 
Петропавловска совершенно 
«дикие» счета. 

В настоящее время адвокат 
защищает свои интересы в суде.

Прийти к консенсусу участ-
никам совещания не удалось. Абу- 
Али Саттар поручил прокурорам 
провести анализ судебных актов 
по конфликтам с монополистами 
за последние 5 лет с тем, чтобы 
предпринимать какие-то меры.

ПРАВОПОРЯДОК

МОНОПОЛЬНЫЙ ПРОИЗВОЛ
БИЗНЕСМЕНЫ СКО ОБВИНЯЮТ МОНОПОЛИСТОВ В НАРУШЕНИИ ЗАКОНА

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск



…Чтобы не ругаться с соседями
За 13 лет, в течение которых в Павлодарской области (да и в Казахстане в целом) реа-
лизуется программа модернизации жилья, в областном центре были капитально отре-
монтированы 123 многоэтажки. В Павлодаре, как отметила заместитель руководителя 
городской жилищной инспекции Бакытгуль Базылова, достаточно большой процент 
новостроек. Но даже с учетом этого мы имеем как минимум тысячу многоэтажек на 
вторичном рынке жилья, в той или иной степени нуждающихся в ремонте. И вот здесь 
важно все сделать правильно, чтобы не стать для соседей врагом номер один.

Есть два способа привести 
в порядок давшую течь кры-
шу или насквозь прогнившие 
подвальные коммуникации. 
Можно организовать целевые 
сборы, а можно воспользоваться 
государственной программой 
модернизации жилья. За вре-
мя своего существования она 
меняла много названий, сейчас 
же называется «Концепция раз-
вития жилищно-коммунальной 
инфраструктуры».

Начнем, пожалуй, с кон-
цепции. В Павлодаре есть дома, 
которые в рамках этого государ-
ственного проекта вложили в 
ремонт общедомового имущества 
десятки миллионов тенге. Но 
зато за раз обновили почти все: 
кровлю, подвал, фасад.

– Смета расходов в том 
доме превышала 90 миллионов 
тенге. Пока это самый дорогой 
ремонт в Павлодаре по про-
грамме «Концепция развития 
жилищно-коммунальной инфра-
структуры». Согласна, сумма в 
90 с лишним миллионов звучит 
страшно. Но на самом деле соб-
ственники 3-комнатных квартир 
оплачивают в этом случае по 
3 366 тенге в месяц, а 1-комнатных 
и того меньше – по 1 200 тенге 
ежемесячно. Правда, в течение 
10 лет. Но в этом случае можно 
абсолютно безболезненно для 
семейного бюджета обновить 
все, что за многие годы эксплуата-
ции износилось в общедомовом 
имуществе, – говорит Бакытгуль 
Базылова.

По словам специалиста, 
никакого лимита по финансам, 
будь то в плане общего финан-
сирования программы на регион 
или по какому-то отдельному 
дому, нет. Жильцы могут сделать 
в доме все, даже его утеплить 
(эти работы входят в обновление 
фасада). Государство в рамках 
модернизации жилья выделит 
любую сумму, подтвержденную 
сметой расходов. Но эти деньги 
жильцам нужно вернуть в срок 
до 15 лет. Безусловно, период воз-
врата займа можно и сократить, 
все зависит от суммы ремонта 
и решения жильцов. Кстати, 
решение жильцов при соблю-
дении необходимого кворума 
должно быть запротоколировано. 
Это обязательное условие и для 
участия в государственной про-
грамме, и для целевых сборов. 
Вариант, когда 2-3 человека, 
сидя на лавочке, вдруг решили 
что-то отремонтировать в подъ-

езде и пошли собирать деньги, 
не имея на руках письменного 
протокола собрания жильцов с 
большинством голосов «ЗА» 
сбор средств, не более чем подъ-
ездная самодеятельность. В этом 
случае каждый из жильцов имеет 
полное право вежливо послать 
инициаторов следовать букве 
закона.

Но вернемся к концепции. 
Важный нюанс: воспользоваться 
этой программой можно только 
если речь идет о чем-то капиталь-
ном. Например, если жильцы двух 
подъездов из трех имеющихся в 
доме отремонтировали каждые 
свой подъезд, а собственники 
последнего подъезда решили 
взять на подъездный ремонт 
государственный заем, то им в 
этом откажут.

– На самом деле у нас много 
таких обращений, когда часть 
жильцов сама собирает целевые 
сборы, а другая хочет провести 
ремонт в рассрочку. Но в этом 
случае это уже текущий ремонт. 
По программе «Концепция раз-
вития жилищно-коммунальной 
инфраструктуры» средства 
выделяются только на капи-
тальный ремонт общедомового 
имущества, – говорит Бакытгуль 
Базылова.

Что нужно для того, чтобы 
стать участником программы?

Первое – принять соответ-
ствующее общее решение, что 
делается на общем собрании 
жильцов с ведением протокола 
собрания. Затем по квартирам 

запускаются опросные листы, 
где собственники уже лично 
подтверждают свое согласие на 
оформление государственного 
займа. Но это лишь подготови-
тельный этап. На втором общем 
собрании жильцов коллегиально 
определяются виды ремонтных 
работ, избирается инициативная 
группа (до 7 человек), которая 
будет впоследствии контролиро-
вать качество ремонта и решать, 
подписывать подрядчику акт вы-
полненных работ или требовать 
его что-то переделать. Как отме-
чают в жилинспекции, включение 
в условия программы пункта о 
возможности самим жильцам 
контролировать подрядчиков, 
тут же повысило количество 
желающих участвовать в «Кон-
цепции развития жилищно-ком-
мунальной инфраструктуры».

– У людей появилось больше 
доверия к программе. Сошли на 
нет жалобы на качество прово-
димых ремонтных работ. Ведь 
инициативная группа жильцов 
принимает непосредственное 
участие в их приемке, – расска-
зывает заместитель руководителя 
павлодарской жилинспекции.

Кроме жильцов, ход про-
водимых работ контролирует 
также ОСИ или простое това-
рищество, КСК или ПКСК, в 
общем та структура, которая 
осуществляет управление до-
мом. К слову, если в доме нет 
формы управления, то участие 
жильцов в «Концепции развития 
жилищно-коммунальной ин-
фраструктуры» – невозможно.

После того, как жильцы все 
решили, со всем определились, 
дальше в дело вступает оператор 
программы, в данном случае 
это «Горкомхоз». Он готовит 
проектно-сметную документа-
цию, отдает ее на техническую 
экспертизу. И уже готовые доку-
менты со всеми суммами снова 
оглашаются на общем собрании 
жильцов, уже третьем по счету с 
того момента, когда собственни-
ки задумались о модернизации 
жилья за счет государства.

– Суммы всегда и всем кажут-
ся страшными. Мы рассказываем, 
что, во-первых, эта страшная 
цифра делится на несколько лет, а 
во-вторых, оплата производится 
соразмерно занимаемой доле в 
общем имуществе объекта кондо-
миниума. Какие в итоге выходят 
суммы в ежемесячных платежах, 
я уже пример приводила. Таким 
образом, капитальный ремонт 
общего имущества проводится 
вообще безболезненно для се-
мейного бюджета, – объясняет 
Бакытгуль Базылова.

Если все всех устраивает, с 
каждым из собственников квартир 
заключаются индивидуальные 
договоры.

Ремонтный топ
Чаще всего павлодарцы 

оформ ляют государственный 
заем на ремонт кровли. Второе 
место по популярности занимает 
реконструкция инженерных 
сетей, которая подразумевает 
замену всех систем: водоотве-
дения, канализации, установку 

теплового узла, теплообменника. 
В общем, под ключ. Затем идут 
ремонты подъездов. На четвертом 
месте – фасады, на пятом – лифты.

В том случае, если часть 
жильцов сдала деньги на ремонт 
кровли, а часть требует, чтобы 
сумму к оплате пересчитали 
с учетом имеющейся доли в 
общем имуществе, правы будут 
те, кто не сдает деньги, потому 
что лишены возможности вос-
пользоваться своим законным 
правом о соразмерности затрат 
с учетом имеющейся квадрат-
ной площади в общедомовом 
имуществе. На общем собрании 
жильцов должно быть запрото-
колировано следующее: сама 
необходимость в ремонте, оз-
накомление со сметой расходов. 
Это значит, что еще до собрания 
жильцов должна быть готова 
смета на проведение ремонта. 
На собрании люди уже знают, о 
какой сумме идет речь. И сразу 
же их ставят в известность о том, 
что оплата, согласно законода-
тельству, будет рассчитываться 
соразмерно занимаемой площади 
в общем кондоминиуме. Также 
путем голосования создается 
инициативная группа, членам 
которой делегируют сбор денег.

– Люди не знают, что на лю-
бой вид работ, в особенности 
если речь идет о коммуникациях 
и кровле, у подрядчика должна 
быть лицензия. Аккредитация 
подрядчика на данный вид дея-
тельности – это ваша гарантия, 
если завтра что-то пойдет не так. 
С кого в этом случае спрашивать? 
У нас прямо это бич: наймут ра-
ботников с сайтов объявлений, 
а когда они наделают дел, к нам, 
в акимат бегут: помогите! А чем 
мы можем помочь? Протокола 
собрания нет, договоров нет, 
лицензии у горе-работников нет. 
Ни в один суд с таким набором 
«нет» не обратишься. Буквально 
недавно был такой случай. Нашли 
жильцы непонятно кого, отдали 
ему 800 тысяч за ремонт крыши, 
а тот исчез. Люди во все инстан-
ции пишут: «Акимат ничего 
не делает». А извините, что мы 
можем в этом случае сделать? Мы 
все людям разъясняем, никогда 
в консультациях не отказываем. 
Вроде, кажется, ушел человек с 
полным пониманием того, как пра-
вильно все сделать, а смотришь, 
через время он же приходит: 
«Помогите!». Так что всегда 
требуйте у человека, которому 
доверяете ремонт общедомо-
вого имущества, лицензию на 
нужный вам вид работ. Потому 
что аккредитация уже подразу-
мевает качество работ, ведь, если 
завтра недовольные ремонтом 
жильцы обратятся в компетент-
ные органы, подрядчик может 
лицензии своей лишиться. Он 
не будет рисковать и изначально 
будет делать ремонт качествен-
но, – резюмирует заместитель 
руководителя павлодарской 
жилищной инспекции.

Коллаж Олега ЦХАЙ
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Здоровье

Природа Зовет!
Уникальный фестиваль, посвященный краснокнижному  
кулану, во второй раз состоялся в области Жетысу. Именно 
там, на территории Государственного национального природ-
ного парка «Алтын-Эмель», обитает большая часть популяции 
животного, а это 3 600 особей.

Полюбоваться этими граци-
озными животными с каждым 
годом прибывает все больше 
туристов. Как сообщили в пресс-
службе акима области Жетысу, с 
начала этого года парк посетило 
уже 24 тысячи человек, из них 
7 тысяч – иностранные туристы, 
в том числе из Индии, Китая, 
Кореи, Франции, Германии и 
стран СНГ.

Жетысу ведет активную 
работу по охране и увеличению 
редких животных и растений. 
И весьма преуспевает в этом. 
При этом особо охраняемые 
природные территории – это не 
какое-то замкнутое пространство, 
а места, которые можно и нужно 
посещать. Специалисты по ох-
ране окружающей среды не раз 
замечали, экологический туризм 
– это мощный образовательный 
инструмент. Он не только дает 
знания и расширяет кругозор, но 
и ведет к повышению осознания 
ценности природного наследия 
страны. Ведь если у человека нет 
четкого понимания о хрупкой 
красоте окружающего нас мира, 
то и мотивация ее защищать тоже 
отсутствует. 

Особая роль в деле развития 
экотуризма в регионе теперь от-
водится ежегодному фестивалю. 
Инициаторами и организато-

рами мероприятия второй год 
выступают руководство нацио-
нального парка, акимат области 
и туристский информационный 
центр «Visit Zhetysu».

В этом году фестиваль 
проходил возле еще одного не-
обычного природного объек-
та парка – Поющего бархана. 
Образовавшаяся 10–12 тысяч 
лет назад песчаная дюна про-
тяженностью 3 км и высотой 
150 метров является визитной 
карточкой парка, природным 
чудом края Жетысу. В рамках 
фестиваля все желающие смогли 
принять участие в марафоне, 
пробежав маршрут от родника 
Ш. Валиханова до вершины 
дюны, одолеть который, кстати, 
смогли не все. Те же, кто все же 
добрался до самой вершины, 

смогли полюбоваться с высоты 
на великолепные просторы пар-
ка, а те, кому повезло вдвойне, 
скатившись вниз по склону, даже 
смогли услышать, как «поет» бар-
хан. Кроме того, для участников 
фестиваля были организованы 
различные спортивные игры и 
концертная программа.

– В фестивале участвует по-
рядка 1 000 человек, в том числе 
туристы из Алматы и других ре-
гионов, – рассказал руководитель 
туристского информационного 
центра «Visit Zhetysu» Жандос 
Нуриев. 

Как отмечают организаторы, 
проведение фестиваля нацелено 
в первую очередь на сохранение 
краснокнижных животных, в 
том числе и куланов. Несколько 
десятилетий назад в нацпарк 

из Туркмении было завезено 
около 30 особей, а теперь здесь 
проживает уже самая большая 
в стране популяция. К примеру, 
если в прошлом году на терри-
тории парка обитало порядка 
3 тысяч куланов, то в этом году их 
количество достигло уже 3 600. 
Часть этого биологического 
вида из нацпарка расселяется в 
другие регионы. 

– Увеличению популяции 
животных, развитию парка, 
росту числа туристов в первую 
очередь способствует оказыва-
емая государственная поддер-
жка, – отметил генеральный 
директор Государственного 
национального природного 
парка «Алтын-Эмель» Куат 
Байтурбаев. – Закуплено 14 
новых мотоциклов и моторная 
лодка для улучшения охраны, 
также приобрели 10 тракторов, 
снегоходы и дрон, который и в 
ночное время можно запускать. 
В рамках фестиваля наш парк 
получил 14 внедорожников. Не-
малое значение имеет поддержка 
акимата области по улучшению 
дорожной инфраструктуры. 
Проводимые имиджевые меро-
приятия способствуют привле-
чению туристов. Все это вместе 
положительно влияет на развитие 
парка и сохранение уникальной 
фауны и флоры. Если в прошлом 
году наш парк посетило 16 тыс. 
туристов, то с начала этого года 
уже 24 тыс. То есть рост почти 
в 2 раза.

Общая территория нацио-
нального парка превышает 
307 тыс. га. «Алтын-Эмель» 
имеет международный статус 
биосферного резервата ЮНЕС-
КО для сохранения уникальной 
природы, редких животных и 
памятников историко-культур-
ного наследия. Здесь встречается 
31 вид редких растений и 66 видов 
животных, занесенных в Красную 
книгу Казахстана и Красный 
список Международного союза 

охраны природы. Это снежные 
барсы, куланы, джейраны и многие 
другие. Недавно в горной мест-
ности были замечены и бурые 
медведи. Национальный парк 
знаменит еще и уникальными 
природными объектами. Это 
Поющий бархан, меловые горы 
Актау, пустынные лавовые горы 
Катутау, 700-летняя ива, сакские 
курганы Бесшатыр и петроглифы 
Танбалы тас. Полюбоваться ча-
стью этих уникальных природных 
объектов участники фестиваля 
смогли в рамках второго дня 
мероприятия, когда было ор-
ганизовано дополнительное 
фото- и видеосафари.

– Сейчас Казахстан очень 
популярен в Индии, особенно 
благодаря своей потрясающей 
природе, – рассказала туристка 
из Индии Намбутасеха. – Мы 
уже побывали на Шымбулаке, 
у озер Кольсай и Каинды, а се-
годня исследуем национальный 
парк «Алтын-Эмель» и поющий 
бархан Айгайкум. Словами наших 
эмоций не передать.

Своими впечатлениями о 
фестивале поделилась и юная 
гостья из Алматы Рената Линник. 
Несмотря на то, что она уже бы-
вала в этом парке, в этот приезд 
открыла много нового для себя. 

– Первый раз я была здесь 
лет пять назад со своей семьей, 
– рассказала девушка. – Тогда 
не удалось услышать «пения» 
бархана. Но в этот раз повез-
ло! Отдельно стоит сказать об 
эмоциях, которые охватывают 
на вершине. Такая тишина, уми-
ротворение и покой, и красота 
вокруг, неподдающаяся описанию. 
Считаю, что такие фестивали 
очень важны, они объединяют 
и показывают, как прекрасен 
наш мир, наша природа.

Фотографии 
предоставлены туристским 

информационным центром 
«Visit Zhetysu» 

Оксана ЛЫСЕНКО,
Жетысу

Ирина ВОЛКОВА,
Павлодар

регионы недели
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«103» для Зубиков
Маленьких павлодарцев с зубной болью теперь будут принимать 
и ночью, и в выходные. В Павлодаре открыла свои двери детская 
ургентная стоматология. 

Государственный заказ на 
оказание бесплатной стоматоло-
гической помощи в областном 
центре оказывают 39 стомато-
логий. Но катастрофически 
не хватало именно детской 
ургентной стоматологии. Проб-
лему решила детская областная 
больница.

Изначально детское сто-
матологическое отделение на 
базе консультативно-диагно-
стической поликлиники детской 
областной больницы открылось 
для особенных детей, которым 
невозможно вылечить зубы 
без наркоза. Теперь же дошла 

очередь и до ургентной стома-
тологии.

– Ночью мы оказываем сто-
матологическую помощь всем 
обратившимся к нам детям до 
18 лет. Но есть нюанс. Если речь 
идет об особенном ребенке, у 
которого экстренно разболелся 
зуб, то в ночное время мы можем 
этому ребенку только обезболить. 
А уже утром вылечить больной 
зуб, – рассказывает заместитель 
директора по консультативно-
диагностической поликлинике 
Омирзак Хаиргельдин.

Связано это с тем, что наркоз, 
предусмотренный для стома-
тологического лечения детей, 
имеющих ментальные нарушения, 
нельзя давать наугад. Маленького 

пациента нужно обследовать. 
Поэтому вся стоматологическая 
помощь, связанная с наркозом, 
это плановая стоматология. 
Маленьких пациентов с острой 
болью здесь принимают сразу же. 
Остальных – по записи (доста-
точно позвонить по телефону). 
При этом запись не превышает 
2 дней ожидания. Направлений 
от участковых педиатров или 
терапевтов на прием к стома-
тологу не нужно.

При сохранении такого 
темпа работы детские стомато-
логи смогут принять до 4 500 
тысяч маленьких пациентов в 
год. И важно, что теперь это 
возможно 24 на 7.

Фото автора
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Социум

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

машиноСтроение

правопорядок

ERG Service, входящая в Евразийскую группу, 
приняла делегацию представителей казах-
станских машиностроительных компаний и 
«КЦИЭ «QazIndustry». В Павлодаре лидеры 
отрасли подписали меморандум о сотрудни-
честве и обсудили точки роста для расшире-
ния казахстанского содержания.

Эта встреча стала ответным 
визитом после поездки специ-
алистов ERG на предприятия  
«Казахмыс» и «Казцинк» в ав-
густе, что подчеркивает важность 
укрепления сотрудничества между 
казахстанскими предприятиями. 
Гости ознакомились с производ-
ственными мощностями Павло-
дарского машиностроительного 
завода (ПМЗ) ERG Service.

Предприятие, известное сво-
ей продукцией как в Казахстане, 
так и за его пределами, специа-
лизируется на производстве ме-
таллоконструкций и грузоподъ-
емного оборудования различного 
назначения. В литейно-механиче-
ском цехе изготавливают запас-
ные части и нестандартное обо-
рудование, обеспечивая полный 
цикл производства – от отливок 
до готовой продукции с механи-
ческой обработкой. Каждый год в 
литейно-механическом цехе ПМЗ 

осваивают более 10 новых видов 
продукции для предприятий ERG.

Так, гостей заинтересовал 
проект по унификации мосто-
вых кранов, над которым сейчас 
работают на ПМЗ. Он позволяет 
не только повысить производи-
тельность, но и снизить эксплуа-
тационные расходы, что стано-
вится важным конкурентным 
преимуществом на рынке.

– Унификацию мостовых 
кранов можно сравнить с про-
изводством автомобилей одной 
модели, но с различными конфи-
гурациями. Проект направлен на 
оптимизацию и стандартизацию 
оборудования, что способствует 
повышению его эффективности и 
надежности. За счет унификации 
компонентов и процессов удастся 
сократить время на техническое 
обслуживание и уменьшить затра-
ты на запасные части. Это также 
облегчает обучение персонала, 

поскольку сотрудники могут 
работать с несколькими типами 
кранов, не теряя в качестве и безо-
пасности, – отметил директор 
Павлодарского машинострои-
тельного завода ERG Service Ев-
гений Ивченко.

После посещения произ-
водственных площадок прошла 
встреча руководителей, на кото-
рой обсуждались достигнутые ра-
нее договоренности и перспекти-
вы стратегического партнерства. 
Представители сторон отметили 
значимость взаимодействия в 
условиях глобальных вызовов 
и подчеркнули важность разви-
тия казахстанского содержания 
в продукции, что способствует 
устойчивому росту отрасли.

– Такое сотрудничество дает 
нам уникальные возможности 
по наращиванию национальных 
производственных мощностей, 
поддержке местных произво-
дителей и развитию кадрового 
потенциала. Это прямой вклад 
в развитие отечественного ма-
шиностроения и металлургии, 
– подчеркнул генеральный дирек-
тор ТОО «Kazakhmys Smelting» 
Жанибек Байгабелов.

Директор ТОО «Казцинк-
маш» Александр Анчугин также 
выразил заинтересованность в 
сотрудничестве.

– Сегодня мы увидели не-
сколько отличных возможно-
стей для взаимодействия с ERG 
Service. Особенно нас интересу-

ют проекты по производству тех-
нологических кранов и ковшей, 
которые могут быть полезны и 
для нашего производства. Нам 
тоже есть что предложить из 
своей продукции предприятиям 
ERG. Уверен, мы сможем найти 
эффективные решения для рас-
ширения совместной работы, – 
поделился он.

По итогам встречи лидеры 
отрасли подписали меморандум 
о взаимном сотрудничестве. До-
кумент направлен на расширение 
взаимодействия и увеличение 
казахстанского содержания в 
продукции. Этот меморандум 
закладывает основу для долго-
срочного партнерства, нацелен-
ного на развитие отечественной 
промышленности и снижение 
зависимости от импорта.

– Мы всегда открыты к со-
трудничеству с казахстанскими 
партнерами по отрасли. Наш 
опыт и компетенции позволяют 
не только обеспечить качество 
и надежность, но и совместно 
реализовывать программы по 
импортозамещению, важные 
для промышленного комплекса 
страны. Уверен, меморандум 
станет основой для совместной 
работы по развитию внутристра-
новой ценности, – заключил ге-
неральный директор ТОО «ERG 
Service» Сергей Перепечин.

точки роСта определены

Следственное управление ДП СКО рассле-
дует уголовное дело по факту незаконного 
лишения свободы и трудовой эксплуатации 
жителя Алматинской области.

О том, как казахстанец уго-
дил в рабство в собственной 
стране, рассказал адвокат по-
терпевшего Нурболат Ибраев.

Чрезвычайное происше-
ствие с 23-летним жителем Ал-
матинской области Муканом 
Негматовым, который обвинил 
семью известной в СКО спорт-
сменки, медалистки чемпионата 
Азии Айши Уалишан в том, что 
она почти год удерживала его в 
трудовом рабстве, шокировало 
жителей региона. 

Дело в том, что жертвами 
преступлений, связанных с не-
законным лишением свободы с 
целью эксплуатации (статья 126 
УК РК), чаще всего становятся 
женщины и девушки, подверга-
ющиеся сексуальной эксплуа-
тации. А вот жертвы трудовой 
эксплуатации в криминальную 
статистику попадают редко. 
Ведь современные рабы зачас-
тую сильнопьющие и одинокие 

люди, которых никто не ищет. 
По запросу «LITER» местные 
полицейские не смогли найти ни 
одного упоминания о подобных 
преступлениях в течение послед-
них пяти лет. 

По словам адвоката Мукана 
Негматова Нурболата Ибраева, 
его доверитель  рассказал, что 
еще в 2021 году познакомился с 
мужем известной спортсменки 
и несколько лет общался с ним 
эпизодически по телефону. В 
2023 году (он в то время рабо-
тал в Алматы в аэропорту) ему 
позвонил этот человек и пригла-
сил на работу на север, пообещав 
зарплату 500–600 тысяч тенге в 
месяц. 

Мукан, который тогда соби-
рал документы, чтобы поехать на 
заработки в Турцию, согласился 
поработать два месяца в деревне, 
тем более что североказахстанец 
взял все дорожные расходы на 
себя. Он даже не предполагал, 

что попадет в плен, из которого 
не сможет выбраться долгих 10 
месяцев.

– Меня держали в рабстве в 
селе Жаскайрат Уалихановского 
района СКО. 28 сентября я прие-
хал из Алматы в Астану, а оттуда в 
аул. Я не знал, что едем в его аул, 
и что меня не отпустят, – расска-
зал адвокату пострадавший.

Также выяснилось, что ни-
кто не собирался платить ему 
полмиллиона тенге в месяц, да 
и вообще платить. Работать по 
хозяйству (у семьи большое 
домашнее подворье) парню, по 
его словам, пришлось за еду. Те-
лефон у него отобрали. Причем, 
несмотря на то, что жил он прямо 
в ауле, среди людей, а не где-то в 
степи, никто из жителей не со-
гласился помочь ему позвонить 
родственникам, чтобы рассказать 
о своей беде. 

– Ему однажды только дали 
возможность позвонить домой 
и сказать, что все у него хоро-
шо. Разговор Мукана с матерью  
происходил под наблюдением и 
был очень коротким. Они прос-
то не хотели, наверное, чтобы 
родственники подавали парня в 
розыск, поэтому разрешили дать 
весточку о себе, – рассказал Нур-
болат Ибраев.

По словам адвоката, Мукан 
несколько раз пытался убежать, 
но его ловили и избивали. На 
теле парня множество шрамов, 
порезано ухо, и Мукан утвержда-
ет, что это все следы побоев и из-
девательств, которым его подвер-
гали за неповиновение.

Спасся он из плена чудом. 
Однажды местный мальчишка 
сжалился над ним и дал свой те-
лефон. Хотя сеть в этом дальнем 
ауле «ловит» не всегда, Мукану 
удалось дозвониться до брата, а 
потом сбежать на попутках вна-
чале до райцентра Кишкенеколь, 
оттуда до Кокшетау, дальше 
маршрут пролегал через Астану 
в Алматы уже в сопровождении 
брата.

Нурболат Ибраев говорит, 
что в отделе полиции Уалиханов-
ского района, куда он с довери-

телем ездил на очную ставку, по-
лицейские не хотели принимать 
заявление. Пришлось обращаться 
с жалобой в прокуратуру района, 
прокуратуру Северо-Казахстан-
ской области и даже в Генераль-
ную прокуратуру. 

Муж спортсменки, который 
был опрошен как свидетель, ка-
тегорически отрицает, что силой 
удерживал человека и заставлял 
работать. Говорит, что Мукан 
добровольно работал за еду. А 
происхождение шрамов и следы 
побоев на его теле объяснить не 
смог.

«По данному факту возбуж-
дено уголовное дело. Проводится 
тщательное расследование в це-
лях установления всех обстоя-
тельств дела. ДП СКО подчер-
кивает нулевую терпимость к 
любым формам эксплуатации и 
нарушениям прав человека. Все 
доводы и утверждения тщатель-
но проверяются в соответствии 
с действующим законодатель-
ством. Иные данные досудеб-
ного расследования в интересах 
следствия на основании статьи 
201 УПК РК разглашению не 
подлежат», – прокомментирова-
ли ЧП в департаменте полиции 
Северо-Казахстанской области. 

СевероказахСтанСкий пленник
почти год казахСтанца заСтавляли работать за еду



СТАЛО ЛЕГЧЕ ДЫШАТЬ
В Жамбылской области в экологической акции «Таза Қазақстан» уже 
приняли участие более 700 тысяч жителей региона. На днях молодежь 
региона с лопатами и вилами побывала в массиве «Коктем» Тараза. 

В рамках специально ор-
ганизованной эстафеты члены 
партии и волонтерского дви-
жения скосили сухую траву и 
очистили прилегающее поле от 
мусора. Лучший международный 
волонтер 2023 года Азамат 
Намелбек передал эстафету 
молодежному крылу партии из 
Жамбылского района.

– Это важная акция, цель 
которой – зеленые города и села 
страны. Мы должны заботиться 
об окружающей среде, чистоте 
и уюте родного края, – отметил 
Азамат.

По призыву партийцев 
неравнодушные горожане, 
представители коммунальных 
учреждений провели еще одну 
акцию – «Чистый город – Та-
раз». Участники убрали мусор 
в массиве «Жасыл желек». К 
работе подключились порядка 
100 человек, которые собрали 

разбросанные пластиковые 
отходы, перевезли 300 мешков 
мусора в специально отведен-
ное место.

Экологические акции, про-
водимые в Жамбылской области, 
стали также профилактикой по-
жарной безопасности. В итоге в 
текущем году в регионе степных 

пожаров не зарегистрировано, 
что является довольно удиви-
тельным фактом! 

– Инициатива Президента 
страны получила поддержку 
среди населения. Сегодня мы, 
молодежь Тараза, участвуем в эко-
логической акции в поддержку 
чистоты нашего города, – отме-

тил директор КГУ «Молодежный 
ресурсный центр» управления 
информации и общественного 
развития акимата области Айбек 
Кадралиев.

Он отмечает, что в рамках 
экологической акции «Таза 
Қазақстан» уборка проводи-
лась во всех районах области. 

В частности, на берегах во-
доемов, в парках и скверах, в 
местах массового скопления 
людей. Активные граждане, 
волонтеры и молодежь провели 
уборку пешеходных дорожек 
вдоль автомобильной дороги 
Сарыкемерского сельского 
округа Байзакского района, а в 
селе Аса Жамбылского района 
очистили от мусора берег реки 
Аса. В Жуалынском районе 
в ходе акции «Ардагерлерге 
қамқорлық» проведена уборка 
дворов 17 ветеранов труда, 
одиноких пожилых людей, а на 
территории мавзолея «Батырбек 
Датка» проведена покраска 
ограждений, политы зеленые 
насаждения. С участием жите-
лей города Каратау Таласского 
района были организованы 
акции «Таза аула» и «Үздік 
көше».

Примечательно, что в Жам-
былской области в рамках 
акции очищены территории 
60 историко-культурных памят-
ников, 143 парков и скверов, 
818 километров каналов и 
арычной системы, 127 тысяч 
дворов и 4,5 тысячи километ-
ров уличных дорог. Вывезено 
14 тысяч тонн мусора. Высаже-
но около 60 тысяч саженцев, 
что является довольно высоким 
показателем.

ОбщЕСТвО
11

09 Ноября 2024  | суббота

№125 (4523)www.liter.kz

ПАрТийнЫй ПрОЕкТ

«ТАзА ҚАзАҚСТАн»

книГА – иСТОЧник знАний
В рамках проекта «Кітап-AMANAT» в селе 
Переметное района Бәйтерек Западно-
Казахстанской области открылся книжный 
центр, который стал не только местом 
продажи литературы, но и важным куль-
турным хабом, где проводятся литератур-
ные мероприятия, встречи с писателями, 
мастер-классы и другие инициативы, на-
правленные на развитие культуры чтения.

– Проект партии «Кітап-
AMANAT» стал важным шагом 
в поддержке отечественной ли-
тературы и издательского дела. 
Открытие книжных центров 
по всей стране, в том числе и 
в Западно-Казахстанской об-
ласти, служит не только для 
распространения книг, но и для 
развития культуры и повышения 
интереса к чтению среди насе-
ления. Книжный центр в районе 
Бәйтерек, расположенный при 
местном Доме культуры, стал 
настоящим культурным и духов-
ным центром для жителей. За год 
работы книжный центр укрепил 
связь между поколениями, вос-
питывая уважение к культуре и 
литературе, а также способствуя 
развитию социальной активно-
сти среди сельчан, – отметила 
руководитель отдела областного 

филиала партии «AMANAT» 
Ажар Нуралы.

Проект «Кітап-AMANAT» 
получил дополнительный импульс 
для своего развития и расширения 
благодаря важному договору 
между партией «AMANAT» и 
Ассоциацией издателей, полигра-
фистов и книгораспространите-
лей. В рамках этого соглашения 
в книжных центрах проекта 
появился широкий ассортимент 
произведений как казахстанских 
авторов, так и мировых бестсел-
леров, что позволяет каждому 
читателю найти литературу по 
интересам и на любой вкус.

– В нашем центре особое 
внимание уделяется актуаль-
ности книг, которые продают-
ся по доступным ценам, что 
способствует широкому охвату 
различных слоев населения. Это 
открывает новые возможности 
для продвижения отечественной 
литературы, повышения инте-

реса к чтению и формирования 
национального книжного рынка, 
ориентированного на качествен-
ное и доступное содержание. 
Кроме того, проект поддержи-
вает не только казахстанских 
авторов, но и включает в себя 
произведения мировой классики 
и современные бестселлеры, что 
способствует культурному обмену 
и расширяет кругозор читателей. 
Такой подход позволяет решать 
сразу несколько задач: развитие 
книжной культуры в стране, 
поддержка отечественного кни-
гоиздания и полиграфии, а также 
популяризация образования и 
самосовершенствования среди 
населения. Наш книжный центр 

стал настоящим культурным 
центром, тем более и открыт 
он в здании Дома культуры. 
Рядом находится и районная 
библиотека, с которой мы ак-
тивно сотрудничаем, – сообщила 
председатель филиала партии 
«AMANAT» района Бәйтерек 
Бибигуль Ахметжанова и по 
совместительству директор 
книжного центра. 

Сейчас в книжном фонде 
свыше 600 книг разного профиля, 
среди которых есть такие, которые 
не найдешь в библиотеке и даже 
в городских книжных магазинах. 

– Мне нравится быть в курсе 
литературных новинок, особен-
но в области истории. Мы, как 

читатели, хотим знать побольше 
об актуальных тенденциях в 
литературе, открывать для себя 
новые имена авторов. Книжный 
центр дает возможность обмени-
ваться мнениями о литературных 
произведениях, встречаться с 
такими же книголюбами. Радует, 
что центр посещает очень много 
молодежи, школьников, – под-
черкнул ветеран труда Николай 
Антонович Анципрович.

– В последние годы в Казах-
стане было переведено большое 
количество книг, включая науч-
ные, учебные, познавательные, 
а также литературу по самораз-
витию и воспитанию, однако 
многие из этих книг не доходят 
до массового читателя из-за 
малых тиражей. Партийный 
проект и нацелен на то, чтобы 
переведенные книги, такие как 
мотивационная литература, ли-
тература по саморазвитию, книги 
для молодых мам, дошкольников, 
а также книги, рассказывающие 
о традициях народов, стали до-
ступны широкой аудитории. Это 
позволит восполнить пробелы в 
книжном ассортименте и пред-
ложить читателям качественную 
литературу, соответствующую 
современным запросам. Есть 
детская и дошкольная лите-
ратура, способствующая раз-
витию детей, расширению их 
кругозора с самого раннего 
возраста, и литература, знако-
мящая с культурой и обычаями 
различных народов, что способ-
ствует воспитанию уважения к 
многообразию, – перечислила 
Бибигуль Ахметжанова.

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО

Шухрат ХАШИМОВ,
Тараз
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АКТУЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

АПК

СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО

О работе Казахского научно-исследовательского института земле-
делия и растениеводства (КазНИИЗиР), уборке урожая и субсиди-
ровании АПК мы говорили в интервью с заведующей лабораторией 
зерновых культур, членом Национальной академии аграрных наук, 
кандидатом сельскохозяйственных наук Бахыт Айнебековой.

– Бахыт Алпысбаевна, пре-
зидент К.К. Токаев отметил, что 
аграрный сектор должен стать 
движущей силой экономики. 
Какие вы ставите перед собой 
задачи как заведующая лабо-
раторией зерновых культур  
КазНИИЗиР?

– Перед нами, учеными-агра-
риями, стоят важные задачи, но мы 
отстаем от мировых тенденций в 
селекции и применении передо-
вых технологий молекулярной 
биологии и геномики. Во всем 
мире селекция шагнула на новый 
уровень с развитием IT, а у нас она 
остается в основном классической. 
Причина – крайне малое финан-
сирование НИР, всего 0,12% от 
ВВП, и хронические задержки: 
финансирование приходит ближе 
к концу года последние 12–15 лет. 
Это вызывает социальное напря-
жение, а у молодых специалистов –  
долги. Кроме того, наши ПЦФ 
проверяются зарубежными экс-
пертами, которым платят за это, 
хотя реальную ситуацию в Казах-
стане лучше знают отечественные 
специалисты, особенно академи-
ки Национальной академии наук.  
Создание новых сортов классичес- 

ким методом занимает 12–15 лет, а 
с использованием биотехнологий 
и Speed breeding этот срок можно 
сократить на 6–8 лет. За три года 
сорт не создается – селекционные 
линии требуют длительного про-
цесса, и остановка работы на год 
откатывает развитие на несколько 
лет. Поэтому селекционные про-
граммы должны быть рассчитаны 
минимум на 5 лет.

– Что необходимо для успе-
ха в селекции и семеноводстве, 
по-вашему?

– В Казахстане немного селек-
ционеров, добившихся высоких 
результатов. Для успеха необходи-
мы: увеличение государственной 
поддержки, совершенствование ее 
форм, привлечение инвестиций и 
участие акиматов (расширение 
финансирования по программе 
019).

Мы работаем в  системе  
НАНОЦ, которая объединяет 
23 НИИ, 7 опытных хозяйств,  
7 селекционных станций и 4 сер-
висные компании по всей стране. 
Все эти аграрные НИИ зареги-
стрированы как ТОО, но существу-
ют на государственные деньги, что 
создает парадокс: наша молодежь в 
аграрной науке не имеет доступа к 
программам господдержки, таким 
как «Отбасы банк».

В развитых странах аграрная 
наука, особенно селекция, играет 
ключевую роль в продовольствен-
ной безопасности, используя циф-
ровые технологии. Мы же остаем-
ся на уровне «Селекции 1.0».

– Как в Казахстане устро-
ена система распространения 
сортов?

– В нашей стране система 
устроена следующим образом: 
НИИ создает сорт и занимается 
первичным семеноводством, затем 
элитсемхозы производят элитные 
семена, а семхозы – семена от 
первой до третьей репродукции. 
Субсидии выделяются на элитные 
семена и первую репродукцию. 
Однако из-за нарушений в системе 
семеноводства продвижение но-
вых сортов замедляется, и первич-
ное семеноводство остается без 
финансирования. Например, при 
выведении пшеницы – от питом-
ников ПИП-1 и ПИП-2 до супер-
элиты и репродукций – требуются 
ручной труд и малогабаритная 
техника, особенно для первич-
ных питомников, которые нужно 
засеивать ежегодно. В Казахстан 
завозят много сортов из России, 
которые занимают значительные 
площади, поскольку их цена ниже 
из-за субсидий. Российские семена 
субсидируются как в России, так и 

в Казахстане, что делает их почти 
вдвое дешевле. Хотя отечествен-
ные сорта пшеницы не уступают 
по качеству, проблема кроется в 
недостаточном семеноводстве 
и маркетинге. Государственный 
реестр селекционных достиже-
ний в Казахстане носит лишь 
рекомендательный характер. Ра-
нее речь шла о «допущенных» 
сортах, что усиливало контроль. 
В развитых странах посевной ма-
териал строго контролируется, и 
нам необходимо соблюдать такие 
же меры, учитывая риски ввоза бо-
лезней и вредителей. Тема роялти 
также важна. При масштабиро-
вании российских и зарубежных 
сортов фермеры Казахстана в бу-
дущем будут обязаны выплачивать 
роялти другим странам. Казахстан 
пока не вступил в UPOV – меж-
дународный союз, охраняющий 

права селекционеров, что дало 
бы казахстанским селекционерам 
возможность получать защиту за 
рубежом и привлекло бы ино-
странные инвестиции. Однако это 
также приведет к выплатам роялти 
за иностранные сорта, в то время 
как сбор роялти за отечественные 
сорта почти не развит. В услови-
ях континентального климата  
Казахстана, с низкими осадками 
на богарных землях, селекционеры 
стремятся создать засухоустой-
чивые сорта пшеницы с высокой 
урожайностью и качественным 
зерном.

– Где востребованы сорта 
казахстанской селекции?

– Каза хстанские семена 
востребованы в Кыргызстане, 
Узбекистане и Таджикистане. 
Лаборатория зерновых культур 
КазНИИЗиР разрабатывает но-
вые сорта озимой пшеницы и 
тритикале. В реестре рекомен-
дованных сортов нашего инсти-
тута – 28 сортов озимой пшени-
цы и 4 сорта тритикале, включая 
такие как «Жетысу», «Егемен», 
«Прогресс», «Вавилов», «Богар-
ная-56» и «Егемен 20». В Южном 
Казахстане популярна пшеница 
сорта «Стекловидная 24», а сре-
ди новых востребованы «Егемен 
20» и «Тәлімі 80». Для кормовых 
целей используются сорта трити-
кале с урожайностью до 80 ц/га. 
Ежегодно КазНИИЗиР проводит 
«День Поля», демонстрируя но-
вые сорта и технологии, и всегда 
открыт для сотрудничества в об-
ласти селекции и семеноводства.

ЧТО ПРЕПЯТСТВУЕТ ЭФФЕКТИВНОМУ  
РАЗВИТИЮ СЕМЕНОВОДСТВА?

Алма КЕНЖЕБЕКОВА,
Алматы

Сразу три социально значимых объек-
та ввели в селах Сарканского района 
области Жетысу. Суммарно в двух ма-
леньких населенных пунктах прожи-
вают чуть больше тысячи человек. И 
если раньше им приходилось получать 
медицинскую помощь в старых, дав-
но не соответствующих санитарным 
нормам зданиях или же вовсе ехать 
в соседние, более крупные села, то 
теперь вопрос полностью решен.

В селах Аманбоктер 
и Абай построены совре-
менные блочно-модульные 
медпункты. Это событие – 
огромная радость как для 
сельчан, так и для медиков. 
Как сообщили в пресс-служ-
бе акима области, оба меди-

цинских пункта, действу-
ющих в этих селах были 
построены в 60-х годах и 
давно не соответствовали 
современным санитарным 
нормам.

– Сегодня у нас боль-
шой праздник, – сказала ве-
теран здравоохранения, жи-
тельница села Аманбоктер 
Кулпаш Жантелова. – Все 
это время медицинская по-
мощь оказывалась в здании 

1965 года постройки. Было 
не совсем удобно. Теперь 
вот в новом, современном 
медицинском учреждении, 
укомплектованном всем 
необходимым, повысится и 
качество медицинских услуг. 

В помещении тепло, светло, 
уютно, приятно внутри на-
ходиться и работать будет 
комфортно.

Третий объект – это 
новый сельский акимат в 
Аманбоктер. Прежнее здание 

было построено в 1974 году 
и находилось в аварийном 
состоянии. Теперь же новое 
здание соответствует всем 
требованиям, для специали-
стов предусмотрены удобные 
рабочие кабинеты.

Появлению нового 
медпункта очень радуются 
и жители села Абай.

– И мы рады не мень-
ше, чем жители, отметила 
старшая медсестра мед-
пункта села Абай Жамал 
Доланбаева. – Ведь очень 
трудно оказывать качествен-
ную медицинскую помощь, 
когда у тебя и материальная 
база устарела, и здание не 
соответствует санитарным 
нормам. С вводом нового 
медицинского пункта все 
изменится в лучшую сто-
рону. Здесь созданы все 
условия для оказания пер-
вичной и скорой медицин-
ской помощи, проведению 
скрининга, вакцинации, ос-
мотру женщин с детьми, на-
правлению больных в цент- 
ральную больницу.

В целом в прошлом 
году в Сарканском районе 
были введены 3 блочно- 
модульных медицинских 
пункта в селах Ешкиольмес,  
К. Казыбаев и Бирлик, а 
также в этом году в эксплуа- 
тацию сдана врачебная амбу- 
латория в селе Черкасск.

БОЛЬШИЕ РАДОСТИ МАЛЕНЬКИХ СЕЛ

Оксана 
ЛЫСЕНКО, 
Жетысу

Фото Каната БАЙДРАХЫМОВА
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РАКУРС

АКТУАЛЬНО 

ОБРАЗОВАНИЕ

БДИТЕЛЬНОСТЬ –  
КЛЮЧ К БЕЗОПАСНОСТИ
Индивидуальный предприниматель из ЗКО «Орал ЖБИ» стал жертвой двойной кибератаки, 
в результате которой потерял более 8 миллионов тенге. Перевод крупных сумм на счета 
физических лиц вызвал серьезное беспокойство у руководства компании, которое обрати-
лось за защитой в региональную палату «Атамекен». В настоящее время идет расследование 
дела органами внутренних дел, а предпринимателей призывают быть более осторожными 
при проведении финансовых операций.

30 июля текущего года бухгал-
тер ИП «Орал ЖБИ» получила 
письмо-уведомление якобы от 
городского управления государ-
ственных доходов. Письмо вы-
глядело официально: с логотипом  
госоргана и фамилией исполни-
теля, однако при открытии выяс-
нилось, что это была фишинговая 
атака. IT-специалист компании по-
чистил компьютер, но, как стало 
ясно позже, этого было недоста-
точно. Необходимо было, помимо 
чистки компьютера, переустано-
вить программу Windows.

Спустя две недели, 14 августа, 
бухгалтер столкнулась с серьезной 
проблемой: на экране ее рабоче-
го компьютера появился синий 
экран с запросом на обновление 
пароля. Уверенная в легитимности 
запроса Айнура Султанова ввела 
комбинацию цифр. На некоторое 
время возникли помехи, но при 
обращении в call-центр «Bereke 
Bank» ей обещали быстро решить 
проблему. Когда неполадки были 
устранены, бухгалтер совершила 
перевод 4,1 миллиона тенге на счет 
ТОО «МеталлИнвестАтырау», у 
которого ИП «Орал ЖБИ» ре-
гулярно закупает металлоизделия. 

Однако спустя два часа ком-
пьютер снова завис, и Султанова 
вскоре обнаружила, что деньги 

ушли не на счет компании-постав-
щика, а на счет физического лица, 
некоего К., гражданина Казахста-
на. Она также отметила, что пере-
вод был осуществлен за рекордные 
две минуты, в то время как обычно 
подобные транзакции занимают от 
четырех часов и более. Этот факт 
вызвал подозрения относительно 
безопасности финансовых опера-
ций предприятия, и руководство 
обратилось в полицию. В ходе 
расследования было установле-
но, что взлом компьютера ИП 
«Орал ЖБИ» произошел через 
фишинговое письмо. Выяснилось, 
что деньги, поступившие на счет 
гражданина К., были перенаправ-
лены на счета еще троих лиц.

Тем временем пока кибер-
полиция пыталась выйти на след 
хакеров, ИП «Орал ЖБИ» вновь 

столкнулся с мошенничеством.  
2 сентября при переводе 4,480 
миллиона тенге на счет ТОО «Ка-
спий цемент» бухгалтер Айнура 
Султанова заметила, что мышка 
компьютера начала «вибриро-
вать». Она немедленно позвони-
ла в call-центр «Bereke Bank», где 
менеджер посоветовал установить 
мобильное приложение и подпи-
сать платежи с помощью электрон-
ного ключа eToken. Следуя реко-
мендации, бухгалтер произвела два 
перевода на общую сумму.

Однако 20 сентября, когда ра-
ботник ИП «Орал ЖБИ» пришел 
получать цемент, он узнал, что по-
ставка не была произведена из-за 
неотправки денег поставщику. В 
результате выяснилось, что пере-
вод ушел не на счет ТОО «Каспий 
цемент», а на счет физического 

лица – гражданина С. Эта транзак-
ция должна была осуществляться 
через два банка – «Bereke Bank» 
и «Ситибанк Казахстан». Однако 
мошенники удалили оригинальную 
платежку и создали свою, оставив 
наименование бенефициара (по-
лучателя) в виде ТОО «Каспий 
цемент». При этом они изме-
нили код сектора бенефициара с 
«17» (для юридических лиц) на 
«19» (для физических), а также 
подменили бизнес-идентификаци-
онный номер юридического лица 
и изменили банк, на счет которого 
должны были поступить деньги, 
на «Altyn Bank».

После второго инцидента 
бухгалтер ИП «Орал ЖБИ» 
обратилась к служащим «Bereke 
Bank» с вопросом:

– При несоответствии БИН 

и кода сектора почему банк авто-
матически не отклонил платеж?

На это «Bereke Bank» ответил:
– У вас на руках был eToken, 

вы сами подписали отправку пла-
тежа. Таким образом, банковская 
операция была совершена коррек-
тно.

Султанова отметила, что ис-
правления в платежном документе 
были сделаны уже после отправ-
ки платежки через приложение 
«Bereke Bank». Она уверена, что 
это указывает на взлом системы 
банка мошенниками. 

Бухгалтер также задала ана-
логичный вопрос к банку «Altyn 
Bank»:

– Если ТОО «Каспий це-
мент» не является вашим кли-
ентом, почему банк пропустил 
ошибочный перевод вместо того, 
чтобы вернуть его отправителю? 
Ведь деньги, предназначенные для 
юридического лица, поступили на 
счет физического лица, но банк 
проигнорировал несоответствие 
кода сектора назначения платежей.

Айнура Султанова требует 
от банков более тщательного 
контроля и прозрачности в про-
ведении финансовых операций. 
Она подчеркивает, что подобные 
упущения могут привести к се-
рьезным финансовым потерям для 
предпринимателей, и призывает к 
ужесточению мер безопасности, 
чтобы предотвратить дальнейшие 
случаи мошенничества.

– Мы специально даем ши-
рокую огласку данному случаю, 
чтобы подчеркнуть важность 
фактов кибератаки. Предпринима-
телям и бухгалтерам необходимо 
проявлять осторожность при со-
вершении транзакций, тщательно 
соблюдать необходимые меры 
безопасности, чтобы избежать 
повторения подобных инцидентов 
в будущем, – подчеркнул директор 
Палаты предпринимателей Запад-
но-Казахстанской области Максат 
Куланбаев. 

Коллаж Олега ЦХАЙ

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Караганда

ПРОКЛАДЫВАЯ ПУТЬ  
К МИРОВОМУ ПРИЗНАНИЮ
Казахский национальный педагогический университет 
имени Абая (Abai University) занял 131-е место в рейтинге 
лучших университетов Азии – QS Asia University Rankings 
2025. Всего в рейтинге приняли участие 984 университе-
та из 25 стран азиатского мегарегиона. Лидерами среди 
стран стали Индия, Китай и Япония. 

В новый рейтинг лучших универси-
тетов Азии входят 35 казахстанских ву-
зов, что является абсолютным рекордом 
высшего образования страны за всю его 
историю.

Казахстанский сегмент высшей шко-
лы продемонстрировал беспрецедентную 
динамику. Из 35 участников три казахстан-
ских университета вошли в топ-100 – Каз-

НУ имени аль-Фараби занял 29-е место, 
ЕНУ имени Л.Н. Гумилева – 65-е место, а 
Satbayev University оказался на 89-м месте.

Четверку лидеров среди вузов Ка-
захстана и Центральной Азии замыкает 
КазНПУ имени Абая. Среди педагогиче-
ских вузов страны Abai University занимает 
1-е место.

Abai University входит в топ-150 ази-
атского рейтинга и занимает 131-е место, 
улучшив свои позиции на 15 пунктов по 
сравнению с прошлым годом. Универси-

тет показал лучшие результаты по акаде-
мической репутации, трудоустройству 
выпускников и соотношению студентов 
и преподавательского состава.

По мнению регионального директора 
QS Сергея Христолюбова, количество ка-
захстанских участников побило рекорд за 
всю историю высшего образования стра-
ны, а средние значения расчетных пока-
зателей выросли по каждому индикатору 
методологии. Вместе с тем, по его словам, 
в этом году доля публикаций казахстан-
ских авторов в журналах Q1 и Q2 впервые 
превысила 70%.

Эти достижения демонстрируют высо-
кий уровень развития казахстанской обра-
зовательной системы и укрепляют позиции 
университетов страны на международной 
арене. Abai University, улучшив свои резуль-
таты в престижном рейтинге, продолжает 

активную работу по повышению качества 
образования, развитию научных исследо-
ваний и расширению международного 
сотрудничества, что открывает новые пер-
спективы для студентов и преподавателей.

Результаты рейтинга 2025 года так-
же открывают новые возможности для 
дальнейшего развития научных и обра-
зовательных инициатив, в том числе че-
рез укрепление международных связей и 
научных коллабораций.
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СПОРТ

Хоккеисты «Барыса» 
продолжают поиск 
своей игры

«Барыс» – «Автомоби-
лист» (Екатеринбург) 1:3 (1:0, 
0:0, 0:3)

Шайбы:
1:0 – 18:57 Сетдиков (Савиц-

кий, Камалов). В равенстве.
1:1 – 46:20 Трямкин (Обидин, 

Хрипунов). В равенстве.
1:2 – 53:38 Лайпсик (Да Кос- 

та). В большинстве.
1:3 – 58:31 Да Коста (Осипов, 

Мэйсек). В равенстве.
Вратари: Шутов – Галкин.
Штраф: 16:8 (4:0, 4:6, 8:2).
Столичный «Барыс» в чет-

верг на своей площадке сыграл с 
екатеринбургским «Автомобили-
стом» в матче Континентальной 
хоккейной лиги, проиграв, но, тем 
не менее, заслужив от своих болель-
щиков слова одобрения в связи с 
меняющимся стилем после череды 
провалов на старте турнира.

Галым Мамбеталиев выставил 
следующий состав: Шутов (Бо-
яркин)–Бекетаев–Данияр, Стар-
ченко–Николишин–Бурдасов; 
Камалов–Хохлов, Панюков–Омир-
беков–Асетов; Гайтамиров–Бутен-
ко, Савицкий–Шайхмедденов–
Сетдиков; Королев–Оразов, 
Рахманов–Логвин–Муратов.

Первый период остался за 
хозяевами, отличился Никита 

Сетдиков, во втором ничего не 
изменилось, а в третьем гости 
выравняли положение и вырвали 
победу – 1:3.

Галым Мамбеталиев в ком-
ментариях к матчу высказался 
следующим образом: – Игра была 
тяжелая, соперник мастеровитый, 
грамотный. Конечно, было мно-
го удалений. До первого гола, в 
принципе, играли неплохо, на 
возврате пытались, но потом они 
забили еще два гола... Команда 
растет от игры к игре. Мне нра-
вится. Я думаю, будем добавлять 
во всех компонентах: в действиях 
большинстве, в атаке, в удержании 
счета, в борьбе.

– С обороной-то все было 
неплохо, вратари играют, а вот 
что с атакой?..

– Создаем моменты, просто 
соперник сегодня тоже много 
шайб ловил на себя. Я же говорю, 
одна ошибка на возврате – получи-
те гол. А так счет был бы другой. 
Соперник забил из-за того, что у 
нас была одна ошибка на возврате.

Интересны наблюдения со 
стороны, и мнение главного тре-
нера «Автомобилиста» Николая 
Заварухина вряд ли разрушит оп-
тимистичные ожидания казахстан-
ских болельщиков:

– Тяжелый выдался для нас 
матч. Третья игра против «Ба-
рыса» – и третий новый главный 
тренер. Сегодня соперник хорошо 
оборонялся, хорошо блокировал –  
у нас 84 попытки броска было – в 
итоге количество перешло в каче-
ство. Здорово, что дотерпели тре-
тий период, забили голы. Конечно, 

у нас сказалась шестидневная па-
уза, но все равно надо выходить и 
отрабатывать в каждом моменте. 
В третьем периоде все сработало 
– в концовке реализовали свои 
моменты.

– Буквально за первую треть 
регулярки команды встретились 
четыре раза. Насколько эти мат-
чи были друг на друга похожи?

– Все тяжелые матчи, не-
смотря на победы. Да и сопер-
ник немножко другой командой 
стал. Меньше стало исполнителей,  
больше стало командной игры…

11 ноября «Барыс» на вы-
езде встретится с нижнекамским  
«Нефтехимиком».

Казахстанский клуб занима-
ет предпоследнее (11-е) место в 
Восточной конференции и далек 
от зоны попадания в плей-офф. 
Однако ситуация может изменить-
ся до февраля, если Галым Мам-
беталиев сохранит появившиеся 
положительные тенденции в игре 
команды, и наши парни, поверив 
в себя, докажут, что способны ре-
шать проблемы по мере их возник-
новения.

В воскресенье 
определится оче-
редной чемпион 
страны по футболу

Завтра в шести горо-
дах страны пройдут матчи  
26-го т у ра чемпионата 
страны по футболу в казах-
станской премьер-лиге, и 
мы узнаем имя очередного 
чемпиона и обладателя се-
ребряной тонды.

Турнир в завершаю-
щемся сезоне содержал 
интригу до самого конца, 
и, в отличие от предыду-
щих лет, когда обладатель 
золотых медалей становил-
ся известен до финишного 
спурта, все станет ясно пос- 
ле воскресных матчей. Если 
точнее, то обладатель глав-
ной награды определится 
после финальных свистков 
арбитров встреч в Атырау, 
где одноименный клуб при-
нимает «Кайрат», и в Алма-
ты, куда в гости к «Астане» 
приедет талдыкорганский 
«Жетысу».

К ай рато в ц ы  пер ед 
решающим туром идут на 
первом месте, имея в активе 
44 очка, на одно меньше у 
«Астаны», расположившей-
ся на второй строчке тур-

нирной таблицы. И именно 
от исходов этих поединков и 
зависит распределение мест 
на верхнем этаже в табели о 
рангах образца 2024-го года 
в отечественном футболе.

Итак, сможет ли «Аты-
рау» притормозить алма-
тинцев при условии, что 
астанчане обыграют вдали 
от своего юридического 
местоположения (одна из 
коллизий нынешнего тур-
нира) семиреченцев?

Судя по обстоятель-
ствам, менявшимся от тура 
к туру, все складывается в 
пользу алматинской коман-
ды, и наставник кайратовцев 
Рафаэль Уразбахтин может 
войти в историю клуба и 
отечественного футбола как 

специалист, который привел 
«Кайрат» к чемпионству в 
четвертый раз. Да, мы все 
понимаем, что «Атырау» 
на своем поле в состоянии 
обыграть любого соперни-
ка, что он и демонстрировал 
в уходящем году. Но моти-
вация алматинцев, желание 
их тренерского штаба дока-
зать свою состоятельность и 
оправдать оказанное дове-
рие и амбиции руководства 
в данном случае способны 
подарить болельщикам ме-
гаполиса.

При этом держим в уме 
«обиду» прикаспийских 
футболистов на «Астану», 
которая в октябре обыграла 
«Атырау» (в перенесенном 
матче 17-го тура) благода-

ря двум пенальти на исхо-
де встречи, состоявшейся 
в Алматы. Уверенность бо-
лельщиков из Алматы, что 
с атыраусцами обошлись 
несправедливо, разделяют 
и фанаты с запада стра-
ны, которые считают итог 
противостояния неспра-
ведливым. Из этого следу-
ют выводы наблюдателей 
из числа специалистов и 
болельщиков, что в послед-
нем туре «Кайрату» мож-
но играть на ничью и потом 
можно будет приступать к 
празднованию и открывать 
шампанское в честь звания 
«четырехкратных». Конеч-
но, мы можем оперировать 
такими «додумками» сколь-
ко угодно и при этом по-
нимать, что иллюзии иног- 
да разбиваются вдребезги. 
При этом нельзя исключать 
возможность стимулиро-
вания игроков «Атырау» 
со стороны столичной ко-
манды. Поэтому не будем 
забегать вперед и дождем-
ся окончания всех матчей, 
оставляя всякие варианты 
развития событий, среди ко-
торых самым оптимальным 
для зрителей будет победа 
«Кайрата» в честной игре.

Еще одной интригой 
последнего игрового дня 

станет вопрос о том, кому 
достанутся третье место 
и бронзовая награда за 
него. Максимальный шанс 
получить эту медаль есть у 
«Актобе» (40) очков. По 
39 – у идущих на 4-м и 5-м 
местах «Тобола» и «Ор-
дабасы». Но актюбинские 
фанаты даже в страшном 

сне не могут допустить, что 
их любимцы проиграют на 
своем поле «Турану».

В любом случае у фут-
больных болельщиков будет 
на что посмотреть, а специ-
алисты получат богатую 
пищу для размышлений при 
подведении итогов очеред-
ного чемпионата...

«РАНЕНЫ», НО ПОКА ЖИВЫ
ХОККЕЙ

ФУТБОЛ

Полосу подготовил Ким РАЛИН,
Алматы

САМЫЙ ВАЖНЫЙ ТУР

В матчах 26 тура встречаются:
«Актобе» – «Туран»; «Кайсар» – «Тобол»; «Аста-

на» – «Жетысу»; «Женис» – «Кызылжар»; «Атырау» –  
«Кайрат»; «Ордабасы» – «Елимай»

И В Н П М О
1. Кайрат 23 13 5 5 38–21 44
2. Астана 23 13 4 6 34–19 43
3. Актобе 23 11 7 5 37–26 40
4. Тобол 23 11 6 6 33–21 39
5. Ордабасы 23 11 6 6 34–23 39
6. Елимай 23 10 7 6 34–30 37
7. Атырау 23 9 8 6 28–19 35
8. Кайсар 23 8 7 8 26-29 31

9. Кызылжар 23 7 5 11 28–26 26
10. Женис 23 6 6 11 18–31 24
11. Жетысу 23 5 8 10 17–28 23
12. ФК Туран 23 5 5 13 16–37 20
13. Шахтер 24 2 4 18 12–45 10
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ТАЙМ-АУТ

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Аяжан АЙМУКАНОВА, 
Астана

КОНЦЕРТ

КИНО

В ноябре театр «Астана Опера» станет местом 
притяжения ярких пианистов из Японии, 
Италии и Казахстана. Выступления артистов 
пройдут на сцене Камерного зала имени 
К. Байсеитовой.

В этом месяце японская ис-
полнительница Юки Мурата, 
итальянский музыкант Маурицио 
Биньоне, а также казахстанские ар-
тисты Тимур Урманчеев, Гульжан 
Узенбаева, Гульмира Исимбаева и 
Раушан Бескембирова порадуют 
слушателей разнообразными кон-
цертными программами.

– «Астана Опера» проводит 
большую работу в направлении 
расширения границ творческо-
го взаимодействия, создает все 
условия для обмена опытом и 
идеями между представителя-
ми различных национальных 
музыкальных школ. Уверена, что 
такое общение и коллаборации с 
другими музыкантами вдохнов-
ляют на создание оригинальных 
совместных проектов и на све-
жее звучание в своем исполне-
нии, – делится музыкальный 
консультант театра, заслужен-
ный деятель Казахстана Раушан 
Бескембирова.

По словам артистки, столич-
ный театр знакомит казахстан-
ских слушателей как с лучшими 
отечественными артистами, так 

и с блестящими зарубежными 
исполнителями.

– Всем, кто хотел бы расши-
рить свой кругозор и познакомить-
ся с японской и итальянской пиа-
нистической школой и еще ближе 
узнать наших казахстанских музы-
кантов, в этом ноябре я советую 
посетить замечательные концерты, 
которые подарят вам прекрасное 
настроение и небывалый заряд 
эмоций, – говорит пианистка.

Так, жители и гости столицы 
уже смогли насладиться творче-
ством Раушан Бескембировой на 
концерте «И божество, и вдохно-
венье...» из цикла «Музыкальный 
салон Bel Canto», который прошел 
в четверг. Насыщенная програм-
ма была подготовлена совместно 
с вокалистами Татьяной Вицин-
ской, Асем Сембиной, Артуром 
Габдиевым, Ермеком Касымом, 
Батыржаном Смаковым, а также 
флейтисткой Балжан Сапаровой и 
юным виолончелистом Султаном 
Бескембировым. 

Зато уже завтра, 10 ноября, 
заслуженный деятель Казахстана 
Тимур Урманчеев вместе с коллега-

ми из ансамбля FORTE TRIO вы-
ступит с концертом, посвященным 
215-летию Феликса Мендельсона, 
выдающегося немецкого компози-
тора, пианиста и дирижера, одно-
го из крупнейших представителей 
романтизма в музыке. 

Вечер скрипичной музыки из 
цикла «Музыкальный альянс» 
19 ноября предложат вниманию 
публики заслуженные деятели 
Казахстана – композитор и пиа-
нистка Гульжан Узенбаева и первая 

скрипка симфонического оркестра 
«Астана Опера» Багдат Абильха-
нов.

Итальянский пианист, ком-
позитор и писатель Маурицио 
Биньоне 23 ноября выступит с 
концертом своих произведений 
«Внутренние отражения». А 
30 ноября слушателей ожидает 
концерт японского композитора 
и пианистки Юки Мураты и ее 
казахстанской коллеги Гульмиры 
Исимбаевой. 

К слову, помимо выступлений 
этих музыкантов, в ноябре на сцене 
Камерного зала имени К. Байсеи-
товой также пройдут концерты и 
других коллективов и артистов. На-
пример, 16 ноября Государственный 
струнный квартет имени Г. Жуба-
новой под руководством заслужен-
ного деятеля Казахстана виолонче-
листа Ернара Мынтаева представит 
«Осенний вечер с квартетом».

95-летию выдающегося ка-
захстанского хорового дирижера 
и педагога Анатолия Молодова 
будет посвящен концерт «Мне 
довелось испить из родника» Ка-
мерного хора филармонии имени 
Е. Рахмадиева под руководством 
заслуженного деятеля Казахстана 
Гульмиры Куттыбадамовой, кото-
рый состоится 24 ноября.

С вечером квартетной музы-
ки «От барокко до наших дней» 
27 ноября выступят инструмента-
листы театра – скрипачки Анель 
Шакирова и Айя Габбасова, аль-
тист Ахмет Султанов, а также 
виолончелист Курванжан Ахатов.

Ноябрь в «Астана Опера» 
обещает стать настоящим празд-
ником для любителей класси-
ческой музыки, где встретятся 
лучшие представители мировых 
музыкальных школ. Объединяя 
музыкальные традиции разных 
стран на одной сцене, концерты 
пианистов из Японии, Италии 
и Казахстана обещают открыть 
слушателям новые горизонты и 
подарить незабываемые эмоции.

В Астане состоялся закрытый показ 
фильма «Нурикамал», в котором при-
няла участие вся творческая группа 
картины, включая режиссера, продю-
сера, сценариста и главных актеров. 
Также на мероприятии собрались 
близкие родственники и друзья самой 
Нурикамал, что сделало этот вечер 
особенно значимым для создателей 
фильма и ее близкого окружения. 

Фильм основан на 
реальной истории, прои-
зошедшей в 1970-х годах, 
когда композитор Турды-
кылыш Изтаев написал 
свою знаменитую народ-
ную песню «Нурикамал». 
Мелодия была его творени-
ем, а слова к песне написала 
его жена – поэтесса Ханби-
би Есенкаракызы.

Сюжет как песни, так 
и фильма строится вокруг 
женщины по имени Нури-
камал, которая привлекла 
внимание Турдыкылыша на 
одной из дружеских встреч 

на природе. Оказавшись 
очарованным ее красотой 
и умом, композитор влюб-
ляется в нее, несмотря на то, 
что он уже женат.

Знаменательная встре-
ча с Нурикамал помогла 
Турдыкылышу вновь об-
рести вдохновение после 
творческого кризиса. На 
следующее утро его жена 
Ханбиби написала слова к 
будущей народной песне.

Но не все так гладко: 
в фильме зрители увидят 
ревность Ханбиби, ее вну-
тренний конфликт, когда 

она осознает, что ее муж 
все больше увлекается сво-
ей новой музой. Несмотря 
на свои чувства, Ханбиби 
решает оставить все в тени 
и поступить мудро: она не 
устраивает скандал, а даже 
предлагает Нурикамал «от-
дать» мужа, что на первый 
взгляд кажется проявлением 
слабости, но на самом деле 
становится актом силы и 
зрелости.

Во время просмотра 
фильма кажется, будто Ну-
рикамал идет на поводу у 
композитора, поддаваясь 
его соблазнам. Но в ходе 
разговора тет-а-тет с Ханби-
би Нурикамал риторически 
вопрошает: «Какая женщи-

на, разбившая чужую семью, 
стала счастливой?». Этим 
она дает понять и Ханбиби, 
и зрителю, что ей не нужен 
чей-то муж. 

Однако все это было 
в фильме, а что же было в 
реальной жизни?

В отличие от сентимен-
тальной, мягкой женщины, 
изображенной на экране, 
настоящая Нурикамал 
была сильной, решитель-
ной и самостоятельной 
женщиной. Она занимала 
высокую должность в пар-
тийных кругах и была из-
вестна своей строгостью и 
деловой хваткой.

– Она была старшей в 
семье, мы ее любили и бо-

ялись одновременно. Ра-
бота для нее всегда стояла 
на первом месте, а личная 
жизнь оставалась на втором, 
– вспоминает младший брат 
Нурикамал.

Ее отношения с Тур-
дыкылышем были, скорее, 
уважительными, нежели 
романтическими.

Одним из ключевых 
аспектов фильма является 
изображение взаимоотно-
шений между двумя жен-
щинами: Ханбиби и Нури-
камал. На фоне конфликта 
между ними, который ка-
жется неразрешимым, скры-
вается глубокое уважение и 
понимание. 

– Ханбиби – женщина с 
характером, который боль-
ше свойственен мужчинам. 
Она бы не стала «делить» 
мужа, а пожелала ему хо-
рошей дороги, – отмечает 
Светлана, общая подруга 
Нурикамал и Ханбиби.

Но, как признается 
сама Ханбиби, порой она 
задавалась вопросом «А 
чем я хуже нее?».

Светлана также упо-
мянула, что у Ханбиби 

очень сильный и твердый 
характер: «Если вы знаете 
Фаризу Онгарсынову, то 
Ханбиби – вторая Фариза».

Интересно, что, несмо-
тря на всю ситуацию, Ну-
рикамал и Ханбиби в итоге 
смогли остаться друзьями и 
поддерживать отношения 
до самой смерти Нурика-
мал в 2021 году. А со своим 
мужем-композитором Хан-
биби все же развелась. 

Таким образом, фильм 
«Нурикамал» представ-
ляет собой не просто 
историю о любовном тре-
угольнике, но и глубокий 
рассказ о двух сильных 
женщинах, которые суме-
ли не поддаться страстям 
и эмоциям, сохранить до-
стоинство и в конечном 
итоге наладить дружеские 
отношения, несмотря на 
все пережитое.

Эта история учит нас, 
что истинная сила женщины 
заключается не только в том, 
чтобы бороться за свою 
любовь, но в том, чтобы не 
терять голову из-за мужчин, 
а также в умении понять и 
простить.

НОЯБРЬ – МЕСЯЦ МУЗЫКАЛЬНЫХ ВСТРЕЧ
ИЗВЕСТНЫЕ ЗАРУБЕЖНЫЕ ПИАНИСТЫ ВЫСТУПЯТ В АСТАНЕ

ИСКУССТВО ЛЮБВИ, ПОНИМАНИЯ И ПРОЩЕНИЯ
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ

«Алтын қор – би қазынасы» – под таким названием представил долгожданную 
сольную программу ансамбль народного танца «Шалқыма» Государственной 
академической филармонии имени Еркегали Рахмадиева.

С момента создания в 
2007 году ансамбль возглав-
ляет заслуженный деятель 
Казахстана, кавалер ордена 
«Құрмет» Абдрасул Есеке-
ев, верно следуя заложен-
ной у истоков концепции, – 
сохранять и развивать насле-
дие национальной хореогра-
фии. Прошедший вечер стал 
ярким подтверждением по-
стоянной работы коллекти-
ва над выбранной миссией – 
подобно шкатулке с драго-
ценностями перед зрителями 
раскрылась сокровищница 
казахского танца. При этом 
все номера были нанизаны 
на сквозную тему – образы 
жизненных этапов казах-
ской женщины. Виртуозное 
музыкальное сопровождение 

национальной хореографии 
обеспечил ансамбль народ-
ной музыки «Сарыарка» 
под руководством Мәдени-
ет саласының үздігі Тогжана 
Жахина.

Один из номеров стал да-
нью памяти народной артист-
ки КазССР, несравненной 
Шары Жиенкуловой – под 
звуки кюя Құрманғазы изящ-
ные солистки ансамбля Әдемі 
Серік и Арайлым Әбдікәрімо-
ва исполнили танец «Айжан 
қыз».

Одна из самых люби-
мых публикой постановок 
ансамбля народного танца 
«Шалқыма» – «Шолпы» 
композитора Серика Ерким-
бекова в хореографии народ-
ного артиста РК Заурбека 
Райбаева. В традиционной 
культуре казахского народа 
волосы наделяли магической 

силой, их защиту осуществля-
ли украшения. Во время ходь-
бы девушки шолпы издавали 
характерный звук, по которо-
му определяли ее характер.

В народном искусстве 
танец стоит в авангарде, как 
зеркало традиций, обычаев 
и духовности, и потому в 
золотом фонде казахской хо-
реографии бережно хранятся 
каждый жест, каждое движе-
ние. В танце на музыку Құр-
манғазы «Қоштасу» показа-
на сцена прощания невесты, 
которая готовится к новому 
этапу, с прежней жизнью. И 
здесь художественным руко-
водителем ансамбля Абдура-
сулом Есекеевым сохранена 
оригинальная хореография 
народного артиста РК Дау-
рена Әбірова.

Вряд ли найдется чело-
век, не знающий знаменитой 

картины Гульфайрус Исмаи-
ловой «Казахский вальс», 
самый известный портрет 
народной артистки КазССР 
Шары Жиенкуловой 1958 
года. Танец «Былқылдақ», 
поставленный на кюй Тәттім-
бета и блестяще исполненный 
Индирой Габдрахмановой, 
оживил картину и поразил 
публику динамикой и соч-
ностью красок.

Завершил концерт оли-
цетворяющий торжество 
жизни танец «Шашу» в 
обработке Евгения Бру-
силовского в постановке 
Елдоса Усина. Россыпью 
благославенных сладостей, 
пожеланиями добра и про-
цветания летели со сцены 
музыка и танцевальные па, 
возвращаясь от вдохнов-
ленной публики громкими 
аплодисментами.

Мира АЗИЗОВА, 
Астана

КУЛЬТУРА

ЗОЛОТОЙ ФОНД КАЗАХСКОГО ТАНЦА

Посольством Азербайджанской Республики в Казахстане 
была организована презентация книги «История Отече-
ственной войны. Фактор личности». Мероприятие было 
приурочено к Дню победы Азербайджана во Второй 
карабахской войне.

Гостей презентации поприветствовал 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Азер-
байджана в РК Агалар Атамогланов. Он по-
благодарил гостей за проявленный интерес 
к истории его страны и поздравил сооте-
чественников с праздником победы и днем 
государственных символов Азербайджана.

Выступившие с поздравлением по случаю 
выхода книги депутаты Сената Парламента 
РК Дархан Кыдырали и Нурторе Жусип, а 
также Генеральный секретарь Совещания 
по взаимодействию и мерам доверия в Азии 
Кайрат Сарыбай поделились своими мысля-
ми о содержании книги, а также вспомнили 
эпизоды из жизни, связанные с карабахской 
историей.

– Война за территорию Карабаха дли-

лась 44 дня. То есть 4 плюс 4 в сумме равно 
8 – именно на 8 ноября выпал день победы. 
Как известно, в математике 8 – это символ 
бесконечности. Пусть ваша победа будет бес-
конечной, – резюмировал свое выступление 
сенатор Нурторе Жусип.

Книга «История Отечественной вой-
ны. Фактор личности» посвящена одной 
из самых славных страниц Азербайджана – 
44-дневной Отечественной войне. Она явля-

ется совместным проектом исполнительной 
власти города Баку и Института истории и 
этнологии имени Аббаскулу Ага Бакиханова 
Национальной академии наук Азербайджана. 
По мнению участников презентации, книгу 
можно считать ценным источником информа-
ции о современной истории Азербайджана.

– В ней ярко представлена роль Прези-
дента Азербайджанской Республики Ильхама 
Гейдар оглу Алиева как лидера, обеспечившего 
всестороннее развитие Азербайджана, един-
ство народа, суверенитет и территориальную 
целостность страны. На страницах книги 
также широко освещены геополитические 
последствия победы Азербайджана и пос-
левоенная стратегия Президента Ильхама 
Алиева в социально-экономическом развитии 
Карабаха, – говорит заместитель директора 
по научным вопросам Института истории и 
этнологии имени Аббаскули Ага Бакиханова 
Национальной академии наук Азербайджана, 
доктор исторических наук Ильгар Нифталиев.

По словам ученого, книга написана без 
эмоций и содержит лишь факты, статистиче-
ские данные и анализ событий: ход боевых 
действий описывает министр обороны Азер-
байджана Закир Гасанов, дипломатический 
аспект представлен министром иностран-
ных дел Джейхуном Байрамовым, развитие 

экономики анализируют ученые-экономисты.
Происходившие процессы представлены 

в книге с учетом фактора личности (отсюда и 
название книги) Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева, которому, по словам авторов 
проекта, удалось мобилизовать все ресурсы 
страны на решение важнейшей национальной 
задачи.

– Кроме того, в ней содержится обширная 
информация о всеобъемлющей восстанови-
тельной работе, которая проводится на тер-
риториях, перешедших под контроль Баку: о 
прокладке автомагистралей и железных дорог, 
строительстве аэропортов, электростанций, 
социальных объектов, жилых комплексов. В 
книге также повествуется о масштабной рабо-
те по восстановлению культурного наследия, 
которая была проведена Фондом Гейдара Али-
ева и лично его главой – первым вице-прези-
дентом Мехрибан Алиевой, – говорит Ильгар 
Нифталиев.

Книга переведена на турецкий, русский, 
английский, арабский и китайский языки. В 
электронном варианте она доступна на азер-
байджанском языке.

Участники презентации в Астане высказа-
ли пожелание прочитать книгу и на казахском 
языке, чему могут поспособствовать бизнес-
мены двух стран.

ИСТОРИЯ СТРАНЫ СО СТРАНИЦ КНИГИ

Миргуль 
ДЖИЛКИШИНОВА, 
Астана


